

# **Columnas**Nacionales

27 octubre 2025



#### REFORMA



ESTE LUNES será nuevamente puesta a prueba la capacidad negociadora del gobierno federal, pues miles de productores agropecuarios amenazan con bloquear carreteras y tomar casetas en Michoacán, Guanajuato, Sonora, Jalisco y Sinaloa.

LOS BLOQUEOS de hoy están convocados como una manifestación pacífica, pero podrían desembocar en el **estrangulamiento** de los caminos. Todo dependía del resultado de las negociaciones que, hasta anoche, se mantenían en la **Secretaría de Gobernación**.

¿QUÉ ES lo que piden los manifestantes agropecuarios? Casi nada: que el gobierno aumente los llamados precios de garantía, especialmente del maíz. Estos montos, sin embargo, no se mueven de acuerdo a los precios reales del mercado, sino al del paternalismo del gobierno en funciones.

TOME SUS PRECAUCIONES, porque hoy pueden convertirse en un **caos** algunas carreteras nacionales.

VARIAS LECCIONES deja el **Gran Premio de México de Fórmula Uno**, para quien las quiera ver... y aplicar.

EL NUEVO triunfo de **McLaren** podría servirle a **Morena** para entender que una buena escudería está a prueba en cada carrera y los resultados deben demostrarse **domingo a domingo**. No importa la fama, sino la manera en que te adaptas a los retos.

PARA LOS PANISTAS y tal vez para los priistas está el ejemplo de **Red Bull** y sus dos pilotos. El problema no era **Checo**, así que la solución no fue cambiarle compañero a **Max Verstappen**.

EL BRITÁNICO **Lewis Hamilton** se mantiene fiel a sus **convicciones**, más allá de los colores. Y eso es algo que muchos morenistas, como el jeque **Gerardo Fernández Noroña**, harían bien en recordar.

FINALMENTE, el desempeño de **Liam Lawson**, de **Racing Bulls**, es un recordatorio para el **PRI** de que siempre es posible quedarse más atrás y seguir perdiendo.

ESTOS DÍAS no son muy buenos para los **amigos de la 4T** en Latinoamérica. Doloroso resulta para la izquierda el triunfo de **Javier Milei** en las cruciales elecciones legislativas de ayer en **Argentina**.

EL RESULTADO era esperado, primero, porque **Donald Trump** ha apostado personalmente por Milei, al grado de abrirle la **chequera** para rescatar su proyecto que bautizó como libertario. El triunfo de Milei, de alguna manera, también es el de Trump.

HAY que sumar el creciente asedio de **Estados Unidos** sobre **Venezuela**, al grado de que un portaaviones se acerca peligrosamente al reino de **Nicolás Maduro**.

Y, FINALMENTE, está el caso del colombiano **Gustavo Petro**, al que Washington ya le declaró la guerra verbal
y hasta **le quitó la visa**, además de calificarlo de promotor del narcotráfico.

QUEDA CLARO que **Claudia Sheinbaum** necesita mucha paciencia y trabajo fino, para seguir tejiendo la relación con nuestro caprichoso vecino.

#### BAJO RESERVA

#### Diputados dejan el bailongo para legislar contra la extorsión

::::: Luego de que ayer se dio a conocer que la Cámara de Diputados decidió cancelar el bailongo



Claudia Sheinbaum

convocado para el día 7 de noviembre, nos comentan que la instrucción es dar velocidad a la aprobación de la reforma para castigar y prevenir la extorsión, que homologa el castigo de este delito en todo el país. La punta del iceberg, nos hacen ver, es el caso de la extorsión a limoneros que, se calcula, deja al crimen ganancias por unos 3 mil 600 millones de pesos al año. Nos

recuerdan que suman 138 detenidos por esos casos, pero al parecer nada detiene a quienes cometen dicho flagelo. Hoy, la Comisión de Justicia dictaminará la reforma de la presidenta **Claudia Sheinbaum** que busca reducir este delito y prevé hasta 50 años de prisión a quienes incurran en él. A ver si los diputados como bailan legislan.

#### La Marina v su relación con EU

:::: Mientras en el discurso político en EU se cuestiona la lucha contra los cárteles que lleva a cabo el gobierno mexicano, en la práctica, la cooperación y la confianza entre instituciones de seguridad se sigue fortaleciendo. Una muestra, nos comentan, es que la Marina Armada de México trabajará con unidades de élite, entre ellas la Fuerza Delta, los SEAL y los Boinas Verdes, para reforzar su entrenamiento conjunto con las Fuerzas Especiales de Marina, célebres por sus operaciones quirúrgicas contra capos del crimen organizado. Nos cuentan que la confianza hacia la Marina está firme y que pocos países reciben el nivel de cooperación que las fuerzas armadas están alcanzando con las mexicanas.

#### El senador de la 4T que habla como opositor

:::: En el Senado corren las apuestas sobre el futuro del senador Luis Armando Melgar, miembro de la bancada del Partido Verde. Algunos piensan que dejará la bancada, mientras que otros aseguran que pronto tendrá que hacer un cambio en su discurso para reflejar que pertenece al bloque de la autollamada Cuarta Transformación, y no a la oposición, como aseguran algunos de sus compañeros de bancada. Nos comentan que las posturas v actuación de don Luis Armando incomodan a senadoras y senadores de la coalición oficialista. Apenas el miércoles pasado habló en tribuna a nombre de su grupo parlamentario para descalificar la política de abrazos no balazos del expresidente López Obrador, lo que le valió el reclamo airado de la senadora morenista Martha Lucía Mi**cher**. Señalan que la postura de Melgar, junto con los desacuerdos en temas como el "nepotismo electoral" y el futuro de las candidaturas plurinominales están poniendo en riesgo la alianza electoral entre Morena v el Partido Verde en el proceso electoral de 2027. ¿Qué camino tomará Melgar?

#### Guerra entre morenistas en Veracruz

::::: Nos comentan que la guerra entre morenistas en Veracruz está a todo lo que da. El más reciente episodio es la solicitud de expulsión del senador Manuel Huerta Ladrón de Guevara hecha por un ciudadano, pero muchos acusan que quien está detrás de ella es la gobernadora Rocio Nahle. Es de todos conocido el enfrentamiento entre el legislador y la mandataria, de quien ha sido un férreo crítico. A Huerta Ladrón de Guevara se le acusa de tener acercamientos y apoyar a candidatos de Movimiento Ciudadano, lo que atentaría contra la unidad de Morena. Nos recuerdan que doña Rocío frustró el registro del expanista Miguel Ángel Yunes como militante de Morena, y algunos senadores aseguran que ahora sus huellas están impresas en el intento de expulsión del senador Huerta.



#### Confidencial

#### Boquete de 272.4 mdp en Judicatura de Norma Piña

En su penúltimo año de funciones y cuando era encabezado por **Norma Piña Hernández**, entonces presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) incumplió la ley en materia de contrataciones públicas e incurrió en probable daño a la Tesorería por 272.4 millones de pesos, determinó la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Una revisión forense reveló que el organismo judicial realizó pagos millonarios a proveedores sin documentación que acreditara la prestación de diversos servicios. Por éstas y otras anomalías, la ASF inició 11 procedimientos para investigar y sancionar a los responsables.

#### Advertencias, como llamados a misa

Otra vez, el llamado a los diputados a cumplir los acuerdos internos fue ignorado y en la última sesión ordinaria del miércoles en el pleno, el recinto volvió a lucir vacío. Por eso, el coordinador morenista, **Ricardo Monreal**, lanzó ayer un enésimo llamado. "Nos debemos a la población y en el movimiento que integramos tenemos que responder con seriedad, eficacia, lealtad y responsabilidad... tenemos que exigir que haya presencia en las comisiones y en el pleno". Dijo que en "un esfuerzo para cumplir", este lunes se tratará el tema en la reunión de la Jucopo. Más campanazos que nadie escucha.

#### En duda, visita a San Lázaro

Por la golpiza en sus oficinas entre diputados del PAN y el PT, la advertencia de panistas de confrontarla y por no haber las condiciones para su comparecencia, la visita de la directora de la CFE, **Emilia Ca-lleja**, a San Lázaro programada para este lunes seguía en duda hasta ayer domingo al cierre de esta edición, según morenistas. El panista Federico Döring advirtió: "Veremos si este lunes (la funcionaria) se deja doblar por intereses personales". Ante este panorama, el diputado Ricardo Monreal aclaró: "Vamos a ver si hay condiciones para la comparecencia". Pues veremos.

#### Violación de leyes

El informe incluido en la segunda entrega de la fiscalización de la Cuenta Pública 2024 precisa que el extinto CJF pagó a proveedores 21.4 millones de pesos sin acreditar los servicios de seguridad y vigilancia de sus inmuebles; 49.4 millones sin justificar trabajos de mantenimiento y limpieza, y 201 millones sin documentación comprobatoria por servicios tecnológicos, de impresión, digitalización y soporte especializado. Además, el órgano que estaba encargado de la administración, vigilancia y disciplina del Poder Judicial no hizo efectiva una póliza de fianza por 431 mil pesos, derivada de que el servicio de comedor en sus instalaciones de Toluca fue suspendido dos meses por el proveedor. En total, la ASF determinó un monto por aclarar de 272 millones 437 mil 450 pesos, y concluyó que, aunque el CJF había emprendido acciones para fortalecer su sistema de control interno, no fueron suficientes para garantizar sus objetivos y la observancia, lo que vulnera los principios de transparencia, control y rendición de cuentas. Esta auditoría se realizó tras la desaparición del CJF derivada de la reforma judicial. Como parte de esa restructura, sus funciones e infraestructura fueron transferidas al Tribunal de Disciplina Judicial.

## Ministra Batres: información a modo

La ministra **Lenia Batres**, en la última audiencia pública a personas con discapacidad, señaló que en una acción de inconstitucionalidad promovida en contra de la Ley Electoral del Estado de Baja California se invalidó una norma que favorecía a las personas con discapacidad; pero lo que no dijo es que al Congreso del estado le dieron 12 meses para hacer la consulta, y tampoco dijo que gracias a la resolución de la Corte se llevó a cabo la consulta con todos los estándares internacionales, donde participaron más de mil 200 personas. Y, además, con esa sentencia se permitió a los partidos políticos cumplir con su obligación de postular candidatos con alguna discapacidad en el pasado proceso electoral. ¿Será que la ministra Lenia Batres manipula la información para imponer su criterio?

# FRE NTES POLÍTICOS

Terreno fértil. En San Gregorio Atlapulco,
 Xochimilco, fue desmantelado un "nido" de
 autos robados. Dos detenidos, un arma, placas
 falsas y plezas listas para reventa. La alcaldesa
 Circe Camacho, ausente... como siempre. A la crisis
 ambiental, el abandono de los canales, las obras a
 medias y la percepción de inseguridad más alta de
 la Ciudad de México, gobernada por Clara Brugada,
 se suma ahora la presencia de bandas delictivas
 que operan impunemente. Camacho dice que no
 puede resolver "problemas de hace 80 años". Pero la
 inseguridad es de hoy, las víctimas son de hoy y los
 cómplices también. Xochimilco se quedó sin control.

Silencios. En Colima, la sobreviviente de cáncer de mama Sarahí Méndez denunció la falta de medicamentos, personal e instalaciones para tratar a pacientes oncológicos. Lo hizo frente al secretario de Salud estatal, Víctor Torrero... justo cuando su micrófono "falló". Pero las palabras ya estaban en el aire, el Instituto de Cancerología es incapaz de salvar vidas, dijo, y muchas mujeres "han apagado su voz". La gobernadora Indira Vizcaíno guarda silencio. En el Día Internacional contra el Cáncer de Mama, lo que se apagó no fue sólo el micrófono, sino también la responsabilidad de un gobierno que no escucha ni responde.

Los jaloneos de siempre. Diez horas de mesa tripartita y nada. El magisterio oaxaqueño de la CNTE se levantó del diálogo con los gobiernos federal y estatal por la falta de acuerdos. Su principal reclamo, el pago de horasclase en secundarias técnicas. Yenny Pérez, su dirigente, señaló cerrazón por parte del secretario de Educación, Mario Delgado, quien, según ellos, no tuvo voluntad ni argumentos. ¿Y los recursos? "Ya estaban asignados", dijeron. Otra vez la calle como vía de presión. El conflicto no es nuevo, pero sí urgente. La educación en Oaxaca, con Salomón Jara, merece más que las mismas tácticas de velada extorsión de este sector magisterial. ¡Basta!

Surrealismo. Todo puede suceder en un territorio gobernado por Lorena Cuéllar. En Nanacamilpa, Tlaxcala, fueron aseguradas dos pipas de gas LP camufladas con material reciclado, abandonadas sobre el derecho de vía de ductos de Pemex. Una llamada anónima al 911 movilizó a la GN, la Sedena, Pemex y la policía estatal. Sin detenidos, sin responsables, pero con el olor del huachicol. En lo que va del año, el gobierno federal, al frente de Claudia Sheinbaum, ha asegurado más de 98 millones de litros de hidrocarburos robados. Pero hay estados donde la ilegalidad parece paisaje cotidiano. En Tlaxcala, la impunidad es tan normal que hasta se disfraza con basura.

Reaparecido. Ernesto Zedillo, el expresidente que alguna vez consolidó la autonomía electoral en México, lanzó un dardo desde el extranjero, "la joven democracia ha muerto", dijo. En entrevista con El Mundo, acusó a Andrés Manuel López Obrador y a Claudia Sheinbaum de haber destruido los pilares democráticos del país, no con armas, sino usando las mismas reglas que juraron defender. Su frase golpea con fuerza. "La Cuarta Transformación ha tomado la democracia mexicana... y la está matando", precisó. Zedillo rompe el silencio justo cuando Morena habla de continuidad desde Palacio. ¿Nostalgia, don Ernesto?

#### **ELHERALDO**



#### CUENTAS EN SEGURIDAD



Habrá que estar pendientes este lunes en la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, que preside Kenia López Rabadán, donde recibirán al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch. Ahí, el funcionario presentará los avances en materia de seguridad, principalmente, para disminuir el crimen organizado, así como en la erradicación a la extorsión, donde se ha engrosado el combate.



UNA LUZEN SAN LÁZARO

EMILIA E.

) Por la tarde, en San Lázaro, los legisladores recibirán a la titular de la Comisión Federal de Electricidad, Emilia Esther Calleja, y uno de los temas será el del avance que ha registrado en el abastecimiento del servicio eléctrico en los estados de Puebla, Querétaro, Hidalgo, San Luis Potosí y Veracruz, donde prácticamente ya regresó la luz.



PAPA LEÓN

MENSAJE

DE APOYO

COMIENZOS

SINROCES

> Solidario se mostró el Papa León XIV por las inundaciones en Veracruz, Puebla, Hidalgo, San Luis Potosí y Querétaro de hace unas semanas. El sumo pontífice rezó por las familias y afectados por el fenómeno natural, asimismo, encomendó al Señor, por intercesión de la Virgen Santa, las almas de los difuntos, según sus redes sociales.



A SACAR EL PAQUETE ECONÓMICO

#### CASTILLO

Habrá noticias en el Senado, que preside Laura Itzel Castillo, pues es la fecha límite para aprobar el Paquete Económico 2026. La legisladora adelantó que se analizará y dará el sí al Código Fiscal de la Federación, la Ley Federal de Derechos, la del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y la de Ingresos para 2026.



#### GILBERTO BÁTIZ GARCÍA

Des magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación pactaron cero grillos. Y es que esta semana será de reacomodos en el órgano por el cambio en la presidencia de la Sala Superior. Dicen que el nuevo presidente Gilberto Bátiz García asumirá el encargo el 1 de noviembre y la presidenta saliente, Mónica Soto, dará último informe.



CLARA BRUGADA

#### PRÓXIMA PARADA, LÍNEA 3

) Acompañada de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada Molina, confirmó que será el 16 de noviembre cuando abra en su totalidad el tramo Observatorio-luanacatlán del Metro. Con esto quedaría habilitada por completo la Linea 1 y comienza la rehabilitación de la Línea 3.



LEONARDO

#### LO SOMETEN Y MUERE FNI A LINAM

) Como si le faltaran conflictos al rector de la UNAM, Leonardo Lomelí. ahora elementos de seguridad de la institución sometieron, la noche del sábado, a un aficionado del Cruz Azul afuera del estadio Olímpico. El caso es que el hincha murió y los elementos universitarios dicen que los agredió y al trasladarlo a la autoridad "se desvaneció".

#### ROZONES

#### La Raz<del>ó</del>n

Pág. 2

#### ) Paran otro bailongo en Diputados

Con la novedad de que el sábado pasado la Cámara de Diputados anunció la cancelación de un evento que se perfilaba para convertirse en otro bailongo, uno parecido al que se dio la semana pasada con el pretexto de reconocer la trayectoria de la Sonora Santanera, pero ahora con sonideros. En las cuentas oficiales del órgano legislativo se publicó el cartel "Sonideros de San Lázaro", pero con una leyenda encima que dice "Evento cancelado". En éste se informaba que la pachanga tendría lugar el próximo viemes 7 de noviembre a las 17:00 horas en la Plaza Neri con la participación de Son Carajos y El Chato Morris. Por lo visto, nos comentan, la agenda de eventos de este tipo es relevante, aunque muchos agradecen que por el momento no se desahogue. Porque, de plano, los episodios que protagonizaron los Sergios, Gutiérrez Luna y Mayer, o el de Cuaultémoc Blanco, al que pillaron en plena sesión de comisiones jugando pádel, dejaron una muy mala impresión de los diputados. Uf.

#### › Y ahora las lágrimas de Noroña

Así que el polémico senador y viajero **Gerardo Femández Norofia** rompió en llanto por Palestina, donde se encuentra de visita. Fue durante la transmisión de su charla en vivo, desde Ramala, en Cisjordania, que condenó que a los palestinos se les expulse "de su casa, de su tierra, de su país", porque "a algunos señores poderosos de otros países les dio la gana, la perversidad de poner patas arriba el mundo árabe". Entre sollozos, subrayó que "está ca..." no tener derecho a ser, mientras hay gente que piensa que eres "un animal o una cosa". Por cierto que, por no garantizarle ninguna autoridad su seguridad, según dijo, no irá a la zona de Gaza. Mientras, como ocurre con muchas de las acciones que el morenista lleva a cabo, en las benditas redes se desató un debate no sólo sobre si el llanto del legislador es genuino, sino también sobre si la misma actitud podría tomar en México con causas como las de los familiares de desaparecidos o las de las víctimas de fenómenos naturales. Cuestión de enfoques. Por lo pronto, ahí el dato.

#### › Cercanía con Rubalcava

Nos cuentan que los reporteros que cubrieron el evento realizado ayer en la estación Observatorio del Metro de la Ciudad de México se preguntaban si nuevamente **Adrián Rubalcava**, director general de ese sistema de transporte, sería obviado en las fotos oficiales que se suben a redes sociales —como ocurrió hace unas semanas cuando se llevó a cabo un evento de supervisión de los avances en la remodelación de la Línea 1—. Sin embargo, este fin de semana en Palacio Nacional quiseron hacer evidente la cercanía que hay con el funcionario capitalino ya que fue la misma Presidenta **Claudia Sheinbaum**, nos aseguran, quien procuró incluir al funcionario en las imágenes. Hay fotos y videos en los que Rubalcava aparece muy integrado al grupo que ayer recorrió la estación terminal del STC que se conectará con el tren El Insurgente. El mensaje de ayer nos dicen es el reconocimiento de la mandataria al trabajo del exalcalde de Cuajimalpa. ¿Será?

#### Destrozos en la UNAM

Triste panorama el que ayer encontraron las autoridades universitarias, nos dicen, tras varios días de paro de actividades en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. La facultad informó que la administración del plantel tomó control de las instalaciones, luego del retiro de los estudiantes paristas y que evalúa las condiciones en las que se encuentra el plantel, edificio por edificio, "considerando el alto grado de daño al patrimonio universitario y el saqueo". Por lo pronto, en los próximos días se iniciará la fase de reparación, mantenimiento y recuperación del patrimonio, por lo que el campus permanecerá cerrado hasta nuevo aviso. Tras la difusión de imágenes que muestran los daños no ha faltado quien califique de inadmisible este tipo de conductas de quienes, supuestamente, son estudiantes universitarios y se fortalece el argumento de que detrás de todo esto hay, como en otras ocasiones, una mano negra. Pendientes.

#### > Trancazos entre morenistas

De pena, nos comentan, la forma en que terminaron ayer asambleas de Morena en Lázaro Cárdenas y en Uruapan, Michoacán. Y es que facciones de ese partido en la entidad de plano se fueron a los golpes. Videos grabados por testigos y subidos a las benditas redes muestran a militantes y simpatizantes del guinda entre empujones, jaloneos y hasta puñetazos. De acuerdo con informes periodísticos, en uno de los hechos resultó agredido el titular de Desamollo Municipal, **Arquímedes Oceguera**, particularmente en la primera de las dos demarcaciones. Nos cuentan que tras conocerse estas riñas, un dirigente local del PRI, **Pedro Campos**, señaló a los rijosos como afines a los grupos del senador **Raúl Morón**. En Uruapan, en tanto, se señala que detrás de todo está el expresidente municipal **Ignacio Campos**, mientras otras versiones apuntan a que el responsable sería **Carlos Manzo**, quien mantiene desacuerdos con Morón. Así las cosas en el guinda michoacano. Uf.

#### > EU y las armas incautadas

Relevante, nos comentan, el golpe que dio el Gobierno de Estados Unidos con el aseguramiento de al menos 400 armas que se dirigían hacia nuestro país. Y también, nos hacen ver, que el embajador de ese país, **Ronald Johnson**, le diera difusión al hecho. "Otro ejemplo de cómo las naciones trabajando juntas dan resultados para la gente. Autoridades estadounidenses incautaron 400 armas que iban a México y arrestaron a los responsables. Armas que no llegarán a manos criminales. Seguridad compartida en acción. Entregando resultados", publicó el diplomático en las benditas redes, replicando una noticia publicada por la cadena Fox News. En ésta se reseña que las armas se encontraban ocultas en paredes falsas dentro de remolques y que fueron aseguradas el pasado 23 de octubre en el cruce de Laredo. Es sabido que México ha insistido en diversas reuniones bilaterales sobre la necesidad de que desde el país vecino se dejen de suministrar armas a grupos de la delincuencia organizada. El dato es que, por lo pronto, son 400 menos.



#### **OPINIÓN**

#### Pepe Grillo



#### Puerta del debate nacional

Aunque algunas voces aseguran que el INE no ha dicho ni hecho nada en torno a la reforma electoral, los hechos muestran lo contrario.

El Instituto Nacional Electoral se ha convertido en la puerta de entrada del diálogo nacional y en el puente institucional que articula la participación de múltiples actores técnicos y académicos.

Este lunes 27 de octubre, el INE recibirá de manos de la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF), integrada por las presidencias de los 32 OPLES del país, un diagnóstico sobre la situación actual de los organismos locales.

El documento reúne experiencias, retos

y buenas prácticas en materia de autonomía, profesionalización, recursos y participación ciudadana. El INE no dicta el contenido de la reforma, pero sí garantiza que las aportaciones técnicas y profesionales encuentren un cauce legítimo para llegar a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

En los hechos, el árbitro nacional sigue cumpliendo su papel de garante de la institucionalidad democrática

#### Recorrido completo

Cuando la coordinación real apareció, la construcción Tren México-Toluca "El Insurgente", tomó el ritmo necesario para concluir una obra que parecía interminable. La Federación y las dos entidades comprometidas, el Estado de México y la Ciudad de México, pusieron como prioridad el interés de los ciudadanos que de manera cotidiana se desplazan de un lugar al otro y pronto, a finales de enero del año próximo el recorrido de Toluca a Observatorio habrá concluido.

Ayer la presidenta Sheinbaum, acompañada de la maestra Delfina Gómez y de Clara Brugada supervisaron la recta final de los trabajos. Un recorrido de más de horas se reducirá a 40 minutos. Todos salen ganando.

#### Los millones que no aparecen

Por mas rápido que corrió, la velocista Ana Gabriela Guevara no pudo eludir el largo brazo de la ASF que sigue encontrado irregularidades en la gestión de la sonorense al frente de la Conade.

Desde ese cargo, Guevara no solo se hizo notar por maltratar a los atletas olímpicos, sino que también entregó múltiples irregularidades. Estamos hablando de casi 600 millones de pesos que andan por ahí, saltando obstáculos. No se adelantan conclusiones jurídicas, porque la investigación sigue, pero lo cierto es que tarde o temprano Ana Gabriela tendrá que dar explicaciones, aunque haga sus tradicionales rabietas.

#### Huachicol, va para largo

Con respecto al tema del huachicol fiscal no hemos visto nada todavía. Falta mucho, sobre todo lo relativo a las implicaciones en el delito de políticos en activo que harían bien en ir cotizando los servicios de los mejores bufetes de abogados. Los necesitarán. El potencial de escándalo es enorme porque hay investigaciones en curso dentro y fuera del país de modo que la liebre puede saltar de cualquier lado. Ya se sabe que empresarios americanos están metidos hasta el cuello. Funcionarios, civiles y militares, que trabajaron en la órbita de las aduanas son los más mencionados.

En el curso de esta misma semana, se adelanta, comenzarán a emerger nuevos nombres. Algunos señalamientos tendrán densidad jurídica y otros son ajustes de cuentas entre políticos

#### Mastógrafos

Las buenas noticias también son noticias. El anuncio del apoyo federal sin precedentes a la detección oportuna del cáncer de mamá es una de ellas. La presidenta Sheinbaum dio a conocer que están disponibles 8 mil millones de pesos para la compra de mil mastógrafos que se distribuirán por todo el país. Adelante.

pepegrillocronica@gmail.com



#### TRASCENDIÓ

Que la Cámara de Diputados tendrá este lunes doble cartelera con motivo de la glosa del primer Informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, pues al mediodía el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, comparecerá ante la Junta de Coordinación Política, pero a diferencia de su presentación en el Senado, lo hará en sesión privada. Antes, la titular de la CFE, Emilia Calleja, estarácon integrantes de la Comisión de Energía y lo hará cuatro días después de que el panista Theodoros Kalionchiz velpetista **Ricardo Mejía** se liaran a golpes en una reunión previa con funcionarios de esa empresa en una disputa por los contratos para la adquisición de carbón aproductores de Coahuila. Aversino salen chispas otravez.

Que luego de 11 años, varios pleitos legales y una inversión que superó por mucho la anunciada entonces por los gobiernos federal y mexiquense, el Tren Interurbano México-Toluca finalmente será concluido y comenzará a operar en enero próximo, según anunció la presidenta Claudia Sheinbaum. Se trata de un proyecto que ampliará la movilidad del Valle de México y, por tanto, requerirá también de un modelo de seguridad propio que evite que los delincuentes crucen con facilidad de CdMxa Edomex y viceversa utilizando estemedio de transporte. Se sabeque las autoridades involucradas ya tienen sobre la mesa un plan, que involucra a diversas corporaciones.

Que en el último informe de actividades de Mónica Soto como presidenta del Tribunal Electoral hubo un mensaje musical, casi subliminal, pues comenzó a sonar "¿Qué precio tiene el cielo?", el tema que Marc Anthony dedicara a su padremuerto por covid; sin embargo, no fue lo único que llamó la atención: también la ausencia de Reyes Rodríguez Mondragón, quien devolvió el vacío que le hicieron hace dos años la magistrada y sus compañeros Felipe Fuentes y Felipe de la Mata. Será que alista maletasosetomaenseriolasvacaciones para cargar energía y enfrentar lo que viene, pues sin Janine Otálora su minoría será absoluta... y solitaria.

Que la UNAM tuvo otro fin de semana complicado, pues tras semanas en paro, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales fue entregada, vandalizada por paristas y las autoridades determinaron cerrarla para evaluar los daños: lo mismo ocurrió con la Facultad de Economía, cuvos representantes presentarán una denuncia penal por los estropicios en sus instalaciones. Por sifuera poco, la muerte de un aficionado de Cruz Azul en el estacionamiento del Estadio Olímpico luego de ser sometido por agredir a personal de seguridad del recinto enreda más el panorama de la máxima casa de estudios.



# REDES IN A LANGE OF THE PODER LA

#### **DEL DICHO AL HECHO**

Después de transcurrida más de una semana del relanzamiento del PAN, la realidad y el **pragmatismo**, nos dicen, ya le empiezan a ganar el terreno al discurso rumbo a 2027. Y es que, nos comentan, en el interior del PAN, sobre todo en los **comités estatales**, y entre los liderazgos locales, aún no están totalmente convencidos de que la estrategia de cerrar la puerta a cualquier alianza política sea la mejor de cara a las próximas elecciones. Hay muchos estados muy importantes que se juegan el relevo en la gubernatura dentro de menos de **dos años** y en donde las negociaciones a nivel local, por posibles coaliciones ya iban muy avanzadas, incluso algunas con **participación** de las **dirigencias** nacionales, el propio Jorge Romero incluido en ellas. En algunos **estados** incluso se da por hecho de que se podrían revelar a la línea marcada por el CEN panista, si no abiertamente, sí por la vía de los hechos, **buscando** los mejores **intereses** según cada caso. Esta

historia aún tiene mucho hilo.

#### DIPUTADOS BAJO ESCRUTINIO

La **última semana** no fue precisamente la más positiva en imagen pública para la Cámara de Diputados, pues sí se habló tanto de los legisladores como de los trabajos, no fue precisamente en **términos positivos**. Además de las **controversias** por el **"evento** cultural" con la Sonora Santanera o las imágenes del impresentable Cuauhtémoc Blanco jugando pádel en plena sesión a distancia, el vacío en la Comisión de Presupuesto, con solo el petista Reginaldo **Sandoval** presente parece que terminó por **calar** en los **pasillos legislativos.** Además de que, podría haber una revisión en el reglamento interno en cuanto a la presencialidad en reuniones, comisiones y evidentemente en el **pleno**, tal parece que en el caso de algunos **diputados** y **diputadas** en particular, habrá **marcaje personal** para evitar que sus acciones le **peguen** a la **bancada**. Atentos.



#### DINERO

#### El Diario de una transición histórica de Sheinbaum // Tregua de Trump termina esta semana // Revisan gastos de la ex ministra

#### **ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

A HISTORIA DE algunas sucesiones presidenciales está marcada por la traición. Cárdenas expulsó del país a Plutarco Elías Calles; López Portillo exilió a Echeverría en las islas Fiji y Zedillo obligó a Salinas de Gortari a huir a Cuba e Irlanda, pero no escapó su hermano Raúl, quien pasó una buena temporada en prisión. Estos desencuentros tuvieron efectos negativos porque el nuevo presidente echaba abajo lo que había emprendido su antecesor. Desde que comenzó su gobierno, hace un año, la presidenta Sheinbaum ha sido presionada para que rompa relaciones con López Obrador. Seguramente se sentirán desilusionados cuando lean su libro Diario de una transición histórica, que presentó en la mañanera la semana anterior.

#### Líder del cambio

ESCRIBE CLAUDIA QUE su obra editada por Planeta "también es un reconocimiento a quien transformó la vida pública de México: Andrés Manuel López Obrador, un líder que con inteligencia, amor y compromiso con la gente, supo encabezar el rumbo de un pueblo decidido a cambiar su destino". Recuerda: "Mi cercanía política con Andrés Manuel López Obrador comenzó cuando, tras su triunfo en la jefatura del Gobierno capitalino, me invitó a formar parte de su gabinete como secretaria de Medio Ambiente del entonces Distrito Federal. Desde ese momento, me he mantenido siempre muy cerca del movimiento de transformación que él encabezó".

#### Termina la tregua

ESTA SEMANA OCURRIRÁN dos sucesos importantes para México: concluirá el próximo viernes la tregua de 90 días que concedió Trump antes de aplicar el tarifazo de 30 por ciento a las exportaciones (se entiende que son las no comprendidas en el T-MEC) y, por otro lado, arranca la reunión de los líderes de los países que forman la APEC (Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico). Asistirán personajes cuyas decisiones se reflejarán en el mundo y, en particular, en nuestro país. Trump, el líder chino Xi Jinping, el canadiense Carney. La representación mexicana la llevará

el secretario de Economía, Marcelo Ebrard. Ha dicho que 90 por ciento del T-MEC ya está listo. Excelente. Peeero el 10 por ciento restante puede ser lo más difícil de negociar.

#### Revisan cuentas de la ex ministra

NORMA PIÑA ENCABEZABA la Suprema Corte de Justicia de la Nación y al mismo tiempo el Consejo de la Judicatura Federal. En su penúltimo año en funciones, la Judicatura presumiblemente cometió irregularidades en materia de contrataciones públicas con daño al presupuesto. Hizo compras y pagos a proveedores que no fueron debidamente documentados. La Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados abrió 11 carpetas de investigación. Las operaciones son por varios millones de pesos. Curiosamente, algunos personajes que lamentan la supuesta desaparición de la autonomía judicial respecto al Poder Ejecutivo nunca mencionan el tema del manejo deshonesto de los recursos asignados cada año al Poder Judicial.

#### Díselo a Claudia Asunto: sueldos en Pemex

PRODUCTO DE LA revisión contractual entre el sindicato de Pemex y la empresa, finalmente se llegó al monto de aumento acordado; sin embargo, por instrucciones del director de Pemex, se consideró que dicho aumento no deberá aplicar al personal de confianza, esto es, personal profesionista. Doctora Sheinbaum: si alguien defendió a la empresa cuando la quisieron privatizar en Petroquímica, fue el personal de confianza, que se organizó y defendió a la empresa con marchas y actos que al final malograron la venta a privados. Fue el personal de confianza el que apoyó en 2006 la candidatura del ex presidente Andrés Manuel López Obrador, ya que los líderes sindicales obedecían al PRI.

Armando Domínguez Boca del Río, Veracruz

#### **Twiteratti**

**SIEMPRE SE SUPO** que era una de las ratas más gordas la tal raPiña.

Carlos Campos @CarolvsCampi

Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com

#### EL CABALLITO

#### Van tras las redes de corrupción del *huachicoleo* del agua

:::: Nos dicen que el operativo *Caudal*, enfocado en erradicar el *huachicoleo* de agua en el Estado de México, revelará posibles vínculos de algunos personajes involucrados en la política o de sus fa-



José Luis Cervantes

miliares, así como en la función pública, en esas prácticas ilegales. Apenas empezó el fin de semana, pero la intención de las autoridades, nos aseguran, es continuar esas acciones para terminar con la red de corrupción que existe en el territorio mexiquense y que ha dejado millonarias ganancias a los que lucran con el líquido. Nos detallan que el fiscal general, **José** 

Luis Cervantes, deberá poner especial atención en las alianzas que existen con servidores públicos que ocupan cargos actualmente y las organizaciones delictivas que aún están activas, principalmente en la zona oriente.

#### El Metro cumple en el Gran Premio de México

::::: Nos hacen ver que, como no sucedía desde hace varios años, el Metro volvió a ser un baluarte de la movilidad capitalina en un evento de cla-



Adrián Rubalcava

se mundial como lo es la Fórmula 1. Nos afirman que en tres días de competencia se pudo observar a miles de usuarios no habituales, quienes dejaron sus autos en casa para mejor moverse en el transporte masivo naranja, y lo que nos destacan es que en ese lapso la línea café no presentó fallas. Nos comentan que, pese a que a algunos todavía les genera escozor, la

fórmula que también ha funcionado en la CDMX es la de la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, y el director del Sistema de Transporte Colectivo (STC), **Adrián Rubalcava**.

#### Diputados, a legislar e informar sobre el Sistema de Cuidados

:::: Le platicamos que diputados locales avalaron la primera etapa para avanzar con la aprobación de la Ley del Sistema Público de Cuidados, que es una de las principales banderas del gobierno de Clara Brugada. Nos dicen que lo que definieron en las comisiones unidas de Inclusión. Bienestar Social v Exigibilidad de Derechos Sociales, que preside el morenista Víctor Varela, y la de Igualdad de Género, de la también morenista Cecilia Vadillo, es que el miércoles 29 de octubre se instalará formalmente el órgano consultivo y se abrirá un micrositio informativo del Congreso local, donde la población podrá informarse y emitir su opinión. Ahí deberán realizar mucha difusión porque todavía hay miles de capitalinos que desconocen de qué se trata el Sistema de Cuidados.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx





novvel\_luis@yahoo.com.mx

#### Molesto

El que anda muy molesto con Ricardo Aguilar Castillo es el expriista Isidoro Pastor Medrano, quien en un video le aclaró que él no fue ningún traidor para irse a otro partido, porque lo expulsaron del PRI por impugnar el proceso en el que designaron a **Peña Nieto** candidato a gobernador. También le recordó al exdirigente estatal del PRI, que él, Aguilar Castillo, estuvo dentro de la intriga para su expulsión junto con Eruviel Ávila, quien sí traicionó al PRI. Le recordó al oriundo de Jilotepec, que como dirigente priista, nunca tomó decisiones, porque era el número 5 en la lista de quienes lo hacían. Después Isidro Pastor sacó un segundo video en el que agradece a Ricardo Aguilar por la respuesta que le dio, en cuanto a que nadie gana dividiendo y nadie crece despreciando. Vaya chismes de lavadero.

Grupos ecologista y sociedades protectoras de animales, confían en la palabra del coocoordinador del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México en el Congreso mexiquense, José Couttolenc Buentello, quien anunció una propuesta legislativa para eliminar toda forma de crueldad en las corridas de toros y garantizar eventos más respetuosos y libres de sufrimiento. Dijo Couttolenc que no buscan la prohibición del evento, "sino eliminar el acto de matar al toro; es decir, que solo exista la toreada, sin hacer daño al animal".

El jefe de los Cuerpos de Seguridad Auxiliares del Estado de México (CU-SAEM), Carlos Javier Álvarez Castañeda, encabezó la 21 peregrinación a la Basílica de Guadalupe, con más de 1300 policías y sus familias, que acudieron para agradecer por los favores recibidos, especialmente por la protección durante el desempeño de sus labores.

El Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México entregó incentivos económicos a dos mil 461 Promotores de Educación Básica, como reconocimiento al trabajo que realizan en áreas de Educación Física, Artística, Ambiental y de Salud. El líder **Jenaro Martínez Reyes**, encabezó la entrega de cheques en las regiones 1 y 2.

"Este contraste

entre la nece-

sidad social

y el derroche

administrativo es

lo que obligó a un

replanteamiento

ético y político

del gasto".

#### **EL HERALDO**

Entendemos a la austeridad en el servicio público no sólo bajo la idea de "hacer más con menos"

La Real Academia Española ofrece una definición clara: austero es sinónimo de sobrio, moderado v sin excesos; por extensión, la austeridad se define como mesura, prudencia v templanza. En los últimos años, la austeridad se ha vuelto un tema central del debate público. Esta discusión surge, en gran medida, al constatar mediante balances y evaluaciones, que la pobreza y la precariedad seguían siendo tareas pendientes para vastos sectores de la población. Se hizo evidente que, mientras millones carecían de lo básico, existía un gasto excesivo en áreas no prioritarias del gobierno. Este contraste entre la necesidad social y el derroche administrativo es lo que obligó a un replanteamiento ético y político del gasto.

Actualmente existe, por Ley, una política de austeridad republicana de Estado. La intención al aplicarla es combatir tres frentes la desigualdad social, al reorientar fondos superfluos hacia programas de salud, educación e infraestructura básica; la corrupción, al limitar los gastos discrecionales, las compras suntuarias



## JUSTICIA EN EVOLUCIÓN EL SENTIDO DE LA AUSTERIDAD FERNANDO DÍAZ JUÁREZ MAGISTRADO PRESIDENTE DEL ÓRGANO

DE ADMINISTRACIÓN JUDICIAL

y los contratos no esenciales, reduciendo así las oportunidades para el desvío de fondos; y el dispendio de los recursos públicos, estableciendo controles más estrictos sobre el erario.

Así, los presupuestos se convierten en mecanismo clave. A través de ellos, los Poderes públicos deben contribuir coordinadamente, aplicando medidas específicas para limitar gastos injustificados. El objetivo es reconducir esos ahorros a la atención de grupos históricamente vulnerados.

Históricamente, las mexicanas y los mexicanos nos hemos destacado por nuestra solidaridad, apoyo mutuo y ayuda entre pares para hacer frente a desafíos comunes; por ello, el sector público no puede ser ajeno a este espíritu que, en observancia de los principios constitucionales que rigen la administración de los recursos del pueblo, busca apalancar e impulsar una mejor calidad de vida para todos. Aunado a ello,

los documentos rectores de la administración pública, como el Plan Nacional de Desarrollo y el del Estado de México, siendo portadores por su calidad democrática de los anhelos ciudadanos

para sentar las bases del bienestar, nos convocan de forma contundente a instaurar y darle vigencia a una política de austeridad.

En la función jurisdiccional mexiquense, entendemos a la austeridad en el servicio público no sólo bajo la idea de "hacer más con menos". La comprendemos, como

la obligación de impulsar todas las medidas y acciones viables, desde la lógica administrativa, para brindar un mejor servicio de justicia. Esto implica optimizar procesos, digitalizar trámites, reasignar recursos para asegurar que cada peso invertido tenga un impacto directo en la reducción de tiempos de espera para el ciudadano. Es una austeridad inteligente, que gasta mejor, no sólo gasta menos.



#### Cecilia Soto González

Analista política ceciliasotog@gmail.com

#### El hacker

os hackers pueden tener una función muy positiva y son contratados por aquellas grandes entidades —bancos, tesorerías, sistemas de defensa— para las cuales la seguridad es asunto de vida o muerte. Su trabajo es poner a prueba las fortalezas y posibles debilidades de los sistemas de seguridad implementados. Los programadores piensan como nerds aplicados. Los hackers, en cambio, piensan maliciosamente; examinan aquello que pudo haber pasado por alto el programador de software, buscando derribar todos los obstáculos que les han levantado para impedir que agentes extraños penetren el sistema. Con esta información, el programador original puede corregir, cubrir frentes abiertos y aumentar, en lo posible, la impenetrabilidad del sistema operativo. Por ejemplo, si los gobiernos de López Obrador y Claudia Sheinbaum, incluyendo la Secretaría de la Defensa, hubieran pagado sin regatear el software adecuado, seguramente Guacamaya Leaks no hubiera logrado el festín de información confidencial que nos ha regalado.

Los primeros tres años del gobierno del sexenio pasado tuvieron esa función. Detectar las debilidades del software político con el que se implementaron las reformas clave de la transición de la democracia. No afirmo que el gobierno llegara con esa idea en forma acabada. Llegó con varias granadas de mano, pero no con el arsenal que ha usado para demoler cualquier obstáculo a su proyecto. Fue un chiripazo. Recuerdo aquella vez que el expresidente preguntó al entonces secretario de Gobernación, Adán Augusto, qué pasaría si no completaba el nombramiento de comisionados del Instituto Nacional de Acceso a la Información (Inai). al cual faltaban algunos comisionados para tener quórum. "No pueden sesionar", respondió. Y el Presidente procedió a no hacer los nombramientos. Las reformas, pensadas en general para gobiernos de buena fe, comprometidos con la transparencia y el fortalecimiento de la rendición de cuentas, no aguantaron la prueba del hacker malicioso.

Las elecciones de 2021, en las que el gobierno perdió la mayoría constitucional, fueron la prueba de que su sistema operativo político también había sido penetrado. Hacker malicioso contra hackers democráticos. Apretón al Gobierno de la Ciudad de México: nada de colorcito verde en su escudo, mejor un operador político gansteril como Martí

Batres en la Secretaría de Gobierno que el nombrado por la elegida para sucederlo en la Presidencia, Claudia Sheinbaum, etcétera.

Pero el Santo Grial que había que garantizar para el gobierno era la mayoría constitucional que le permitiría cambiar la Constitución a complacencia y dejarla como alguno de esos rostros de Picasso en los que un ojo anda perdido, los labios están en un hemisferio y la nariz en otro. Podría compararla también con una cirugía plástica excesiva y mal hecha, pero es más poético compararla con Picasso, con el perdón del célebre malagueño.

Para la toma del Santo Grial había que ganar una mayoría de consejeros en el INE y, de ser posible, la Presidencia del Consejo General. Como candado indispensable, fortalecer el control del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), posponiendo el nombramiento de magistrados faltantes para evitar cualquier posibilidad de que se perdiera el control ejercido por la presidenta del Tribunal y sus dos mosqueteros.

El trabajo de hackeo a la democracia está casi completo; formalmente ya sólo falta la reforma electoral para evitar algún susto semejante al de 2021. Fuera del control directo del gobierno se encuentran los medios de comunicación, a los que se intenta doblegar con suerte dispareja; los empresarios que dicen una cosa, asisten a Palacio Nacional, prometen millones y no invierten y las iglesias, especialmente la católica, que tanto pueden hacer por el bien común aquí en la Tierra.

Pero subrayo el casi. Ningún hacker por experto que sea puede prever todos los factores de una realidad tan compleja como la de la sociedad mexicana. ¿Que la Presidenta es muy popular? Aparentemente lo es, pero no su gobierno al que se percibe como muy corrupto e incompetente, adjetivos pertinentes y bien merecidos. Impacta también en la opinión pública la cercanía innegable de corrientes de Morena y gobiernos locales con el crimen organizado. Y el crecimiento económico pírrico que se mide por micras.

La derrota electoral de la dictadura de Maduro en las urnas es el mejor ejemplo de que no importa cuántos candados se hayan puesto en contra la de la voluntad popular, no obstante, todas las trampas y la persecución política, la organización, la inteligencia, las ansias de libertad y la meta de un país próspero, justo y más igualitario son más poderosos que cualquier hacker malicioso.



Es triste que todos los participantes en estos "miniescándalos" sean legisladores plurinominales. Con su desempeño, no sólo se deja un muy mal sabor de boca a la ciudadanía; parecería que su comportamiento indolente, frívolo e irresponsable busca abonar el terreno para que, por rechazo a este tipo de actitudes, avance la propuesta de eliminar los "pluris".

Por una #SociedadHorizontal. Por una #NuevaRepública

esde finales de septiembre, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció que se realizarían "consultas públicas al pueblo de México" para construir la propuesta de reforma electoral que será enviada al Congreso de la Unión en enero de 2026. Para tal efecto se conformó una Comisión Presidencial con el objetivo de "escuchar la opinión de la ciudadanía, organizar debates públicos, realizar estudios y presentar propuestas para que se elabore una iniciativa en material electoral". Sirva este marco para retomar algunas tristes noticias que tuvimos la semana pasada por parte de varios legisladores.

Por un lado, la presencia de la Sonora Santanera en la Cámara de Diputados encendió una fuerte polémica. El organizador, Sergio Mayer, pretendió calificar el acto como un evento cultural; sin embargo, las redes explotaron en críticas. Hubo quienes señalaron que: "Mientras miles de familias en Veracruz, Hidalgo y Puebla han perdido todo, los legisladores prefieren echar bailongo". Aunque el evento tenía como propósito rendir un homenaje a la agrupación por su trayectoria musical, muchos se indignaron al ver las imágenes de personajes como Sergio Gutiérrez Luna, expresidente de la Cámara de Diputados, junto con su pareja #datoprotegido, moviéndose al ritmo de canciones como *Perfume de Gardenlas*.

En paralelo, el diputado Cuauhtémoc Blanco fue criticado por jugar pádel durante una votación en la Comisión de Presupuesto. Mientras se revisaba la Ley General de Aguas, sus compañeros se burlaron: "No sabe ni qué está votando... Hasta acá se oyen los raquetazos", con lo que fue evidenciado el morenista y exfutbolista. Tras el episodio, con nulo arrepentimiento por haber sido sorprendido en el incumplimiento de sus obligaciones, aseguró que se trató de un tema de salud, "pues debe hacer ejercicio por recomendación médica". Además, agregó, "si me han de multar, que lo hagan".

Para cerrar con broche de oro, el senador Gerardo Fernández Noroña anunció en redes sociales que pediría licencia a su cargo, pero aseguró que esta decisión no tiene relación con los señalamientos recientes de los que ha sido objeto, tales como la adquisición de una casa con valor de 12 millones de pesos ubicada en Tepoztlán o una gira en el norte de México en un avión privado (con costo de 2 mil dólares por hora). Pese a que la credibilidad y austeridad del legislador se han visto gravemente afectadas, sin que, hasta la fecha, nos dé explicaciones, éste comentó que la pausa es para hacer un viaje a Oriente Medio —por cierto, pagado por los Emiratos Árabes— debido a la solidaridad que ha presentado con la causa palestina.

Es triste que todos los participantes en estos "miniescán-dalos" sean legisladores plurinominales. Con su desempeño, no sólo se deja un muy mal sabor de boca a la ciudadanía; parecería que su comportamiento indolente, frívolo e irresponsable busca abonar el terreno para que, por rechazo a este tipo de actitudes, avance la propuesta de eliminar los "pluris". Cabe recordar que la presidenta ha dicho: "Yo pienso que la representación proporcional, es decir, la representación de las minorías en la Cámara que hoy se rige con listas (sic) no es buena para el país, ya demostró que no es buena; y que las personas que llegan ahí es a decisión del partido político y no pasan por la representación o algún vínculo con la ciudadanía".

Entre los temas que habrá de incluir la llamada "reforma electoral" están: Regulación de la competencia política; Representación del pueblo; Efectividad del sufragio y sistema de votación, entre otros. En este contexto, preocupa que, una vez más, el grupo gobernante —al igual que lo hizo con la #ReformaJudicial, la #LeyEspía, la #LeyCensura y la #LeydeAmparo— se encamine a implementar mecanismos que concentran el poder —aún más— en sólo unos cuantos.

Desde 1977, en tiempos del PRI hegemónico, la figura de los legisladores plurinominales sirvió para darle cauce a la representación de la oposición política en las cámaras que, ante la maquinaria oficial de entonces, enfrentaba "un carro completo" orquestado con todos los recursos públicos. De hecho, la izquierda que hoy gobierna pudo sobrevivir y crecer institucionalmente gracias a dicha figura. Si queremos mantener una pluralidad de voces en el cuerpo legislativo será fundamental mantener la #RepresentaciónPlurinominal. No permitamos que la pequeñez de políticos como Mayer, Gutiérrez, Blanco o Noroña manchen una figura que ha sido sumamente útil para nuestra democracia. Informemos y defendámosla.

Otro riesgo

latente es la

posible pérdida

de la categoría en

seguridad aérea

#### **ELHERALDO**

LUNES / 27 / 10 / 2025 HERALDODEMEXICO.COM.MX





#### **#OPINIÓN**

La aviación mexicana atraviesa una etapa de incertidumbre marcada por decisiones políticas y conflictos internacionales que ponen en riesgo su estabilidad. La falta de inversión técnica, recortes y mala gestión regulatoria amenazan con frenar el crecimiento del sector

#### TURBULENCIA POLÍTICA: RIESGO EN SEGURIDAD AÉREA



juzgar por las decisiones tomadas por el gobierno, el futuro de la industria aeronáutica mexicana no parece tener grandes cambios en los próximos años.

Todo seguirá girando en torno a dos ejes: aumentar el tráfico de pasajeros

y aerolíneas hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, y fortalecer, a cualquier costo, a Mexicana de Aviación.

Esa es la política aérea que delineó López Obrador y que ahora continuará Claudia Sheinbaum. Sin embargo, en el horizonte se asoman riesgos que podrían afectar el desarrollo del sector y costarle caro al país. El más reciente es el conflicto en torno al acuerdo

bilateral aéreo con EU, que derivó en la cancelación de la alianza entre Aeroméxico y Delta Airlines,

efectiva a partir del 1 de enero de 2026.

El Departamento de Transporte de EU acusó a México de tomar decisiones arbitrarias al recortar los horarios de aterrizaje y despegue (slots) en el aeropuerto de la CDMX, afectando la oferta de aerolíneas estadounidenses. Además, señaló que la salida forzada de las de carga afectó a compañías norteamericanas.

La respuesta de México ha sido tibia y las autoridades insisten en que no hay violación al acuerdo bilateral y que las medidas no afectarán el tráfico aéreo. En otras palabras, México no piensa reconocer errores.

Este episodio evidencia uno de los múltiples descuidos de la Agencia Federal de Aviación Civil en los últimos años. A los señalamientos internacionales se suman denuncias por presuntos actos de corrupción en trámites de matriculación de aeronaves, asignación de rutas y permisos de operación.

Sólo hace poco se nombró como nue-

vo titular al capitán piloto aviador en retiro Emilio Avendaño, en un intento por recuperar credibilidad.

Otro riesgo latente es la posible pérdida de la categoría en seguridad aérea otorgada por EU, como ya ocurrió durante el sexenio anterior. Si la AFAC no recibe mayores recursos para capacitación técnica, auditorías, mantenimiento y actualización tecnológica, el país podría enfrentar más incidentes e incluso accidentes aéreos por incumplir con estándares internacionales.

Las malas noticias no sólo afectan a aerolíneas y aeropuertos -públicos o concesionados-, sino también a los pasaieros. Expertos advierten que no se trata del fin de la aviación en México, sino de una

ralentización preocupante del crecimiento del sector, justo cuando el país tiene el potencial para duplicar su tamaño en los próximos años

De mantenerse esta tendencia. México perderá competitividad frente a otros destinos internacionales y arrastrará a sectores clave como el turismo y los servicios. El riesgo no es que los aviones dejen de volar, sino que el país pierda el rumbo en una industria que debería ser sinónimo de progreso, no de turbulencia política.

POCO O CASI NADA duró la estabilidad entre los integrantes del Tribunal Electoral, luego de que la magistrada Janine Otálora anunciara que dejará su cargo el próximo 31 de octubre.

De acuerdo con la Reforma Judicial reciente,

tanto ella como quienes concluyen funciones en esa fecha podían permanecer hasta 2027, después de la segunda elección judicial. Sin embargo, Otálora decidió ceñirse a lo establecido en la ley anterior y confirmó su salida.

Quien podría seguir el mismo camino es su compañero Reyes Rodríguez, aunque hasta ahora "no ha dicho esta boca es mía".

Con su salida, la Sala Superior se quedará sin una integrante y, por el momento, nadie sabe qué ocurrirá. Lo cierto es que el anuncio ya alborotó el gallinero en el Senado de la República, pues, aunque ya no es su facultad designar a las y los magistrados, más de uno intenta reclamar ese derecho como si nada hubiera cambiado.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La ley dice una cosa, los egos, otra... y el caos institucional lo firma el Senado".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ



#### MARTÍN VIVANCO

#### Cuando lo que se pierde es la confianza en la democracia

emos hablado incansablemente sobre cómo el proyecto de la llamada Cuarta Transformación pretende concentrar el poder mediante el control de los contrapesos y el debilitamiento de las instituciones democráticas. Pero hay un elefante en la habitación que crece día con día. Hablo de la devaluación de la democracia en grandes porciones de la ciudadanía. De cómo se ha perdido la confianza en los resultados de la democracia al punto en que el oficialismo ha logrado -en el mejor de los casos-convencer a la ciudadanía de que su proyecto es legítimo (e incluso democrático) o —en el peor de los casos— ha convencido a sus mismos opositores de que la solución a este embrollo no está en la democracia. Ambos fenómenos son igual de graves y obedecen a las mismas causas.

Lo primero que tenemos es la realidad a la que nos enfrentamos los mexicanos todos los días y que da pocas razones para confiar en las instituciones. Si tu contacto con el gobierno es un sistema de salud rebasado, un sistema educativo abandonado, unas calles peligrosas y una falta de protecciones ante los desastres naturales, ¿cómo te convenzo del valor que tienen la división de poderes, los organismos autónomos y otros entes abstractos?

Ante esta realidad incuestionable se introduce el discurso populista con los "atajos" que ofrece para acortar esa brecha entre los resultados del gobierno y la complejidad de los procesos democráticos. Si uno ve que los resultados de la democracia son ineficientes —por decir lo menos—, fá-

cilmente puede apoyar una propuesta que se venda como menos democrática pero más eficiente.

La ciudadanía, en todas las latitudes exige resultados v está en su derecho de hacerlo. El problema es que en ese reclamo se esconde un sentimiento antidemocrático que ha ido ganando terreno en los últimos años a lo ancho y largo del planeta. Ante este escenario, las fuerzas opositoras a los regímenes populistas han contribuido en la ruptura de los arreglos y las formas democráticas. Lo dice David Brooks sobre el caso de Estados Unidos: tanto republicanos como demócratas contravienen las reglas del juego porque la ciudadanía ya no valora tanto la democracia como sí valora la capacidad de los políticos de lograr resultados.

En México, la conjunción de un gobierno incompetente con el discurso populista del oficialismo no ha llevado a la oposición a unirse por la democracia, sino a esa búsqueda de poder antidemocrática. Esto se ve en el alejamiento del PRIAN de las necesidades de la ciu-

dadanía: no ofrecen empujar las 40 horas, ni atender la crisis de desapariciones o mejorar el sistema de salud. No invitan a la ciudadanía, sino que se limitan a ofrecer retomar el poder, con discursos populistas. Para muestra un botón: ¿quién le dijo al PAN que la ciudadanía reclama "libertad, patria y familia"? Su desconexión con la realidad y la ciudadanía lo que nos quiere decir es que, al igual que Morena, ya no apuestan por la democracia, sino que apuestan por una simple lucha de poder. Creen que la ciudadanía ha perdido la fe en la democracia y me temo que hay buenas razones para creerlo. •

Analista



a joven democracia mexicana ha muerto", expresó recientemente el expresidente Zedillo en una entrevista. La mató un grupo de políticos ambiciosos y autoritarios, la mató una mayoría cansada de corrupción e ineficacia, la mató una oposición dividida y pusilánime, la mataron los medios masivos de comunicación para cuidar sus intereses, acabaron con ella los empresarios pasivos y los sindicatos cómplices, los intelectuales tibios y faltos de ideas.

A la joven democracia mexicana la matamos todos: los que engañaron con el cuento de primero los pobres y los que no supimos defenderla. El próximo 2 de noviembre, en los altares de muertos deberíamos dedicarle un espacio importante a nuestra democracia, que murió abandonada y que ahora está desaparecida, a la espera de manos buscadoras que la encuentren en una fosa, la desentierren, le den nueva vida y la pongan de nuevo en marcha. Esa resurrección se antoja hoy lejana, sumida como está la mayoría en el engaño y la supervivencia cotidiana.

Ciertamente fue López Obrador el que mató la vaca democrática, pero fueron muchos los que le detuvieron la pata. Antes de que fuera electo, encuestas como la de Latinobarómetro en 2018 mostraban el poco aprecio que los mexicanos teníamos por la democracia. Cuando nos preguntamos por qué los mexicanos nos hemos mostrado pasivos frente a la militarización o frente a la

## Un puñado de demócratas



"La mayoría de los mexicanos se muestra indiferente y pasiva frente a la demolición de la democracia (...) a la gente poco le importa la democracia"

"Una banda de políticos sin escrúpulos, liderados por un político vulgar y ambicioso, terminó por arrinconar a la joven. (...) La joven democracia mexicana"

demolición del Poder Judicial, debemos buscar la respuesta ahí, en ese desencanto previo.

Nuestra joven democracia, en el corto periodo de la transición, no brindó a los mexicanos mayor seguridad y aumentos en los salarios; para colmo, la corrupción de panistas y priistas preparó el terreno para el arribo del discurso populista que propuso terminar

con la corrupción y combatir la pobreza. ¿Por qué —a la vista de que los gobiernos morenistas son igual o más corruptos, igual o más inútiles para terminar con la violencia, igual o más ineficaces para provocar el crecimiento económico— los mexicanos no les voltean la espalda como hicieron con Peña Nieto, cuyos índices de aceptación eran tan bajos?

Podemos atribuirlo a la anemia de la oposición, acomodaticia y sin iniciativa. Podemos también buscar la causa en el eficaz y robusto aparato de propaganda que tiene montado el gobierno (mañaneras, granjas de bots, creventes orgánicos, noticieros de Televisa). Morena con trampas se hace de la sobrerrepresentación en el Congreso, y la gente indiferente. Morena soborna senadores para alcanzar la mayoría y modificar a su gusto la Constitución, y la gente feliz con los conciertos en el Zócalo. Morena ejecuta una reforma judicial que destruye centenares de carreras de jueces sin que ello implique una mejor justicia, y ancianos y jóvenes siguen cobrando sin falta sus apoyos y sus becas. El gobierno se militariza, no pasa nada. El gobierno comienza a censurar a periodistas mediante mecanismos judiciales, y la gente hace como que la Virgen le habla.

La mayoría de los mexicanos se muestra indiferente v pasiva frente a la demolición de la democracia porque, como lo mostraban las encuestas del 2018, a la gente poco le importa la democracia. Por eso votó por un líder autoritario para el que la ley no era sino «un cuento contado por un idiota, lleno de ruido y furia, que no significa nada». Por eso la alta popularidad de una presidenta autoritaria que desapareció el órgano de transparencia y ahora quiere supeditar aún más al instituto electoral frente al gobierno.

En el 2000 Vicente Fox asumió la Presidencia. Tuvo la oportunidad de desmantelar el sistema priista, de terminar con el mecanismo clientelar, de romper los pactos con las bandas de narcotraficantes que aún no eran tan poderosas como ahora, de inculcar en la educación principios cívicos que hicieran valorar a los mexicanos más jóvenes los fundamentos de la democracia. Fox dejó pasar la oportunidad de construir una sociedad democrática. Los frutos de su negligencia los estamos pagando ahora.

No creo en un líder providencial que abra los ojos a la sociedad adormilada. No creo tampoco en el relanzamiento, cosmético y mercadotécnico, del PAN. Acotar el autoritarismo priista y sacarlo del poder fue un trabajo de décadas. Hace falta un puñado audaz de demócratas realmente convencidos, como María Corina Machado. Una sociedad que haya enfrentado una o varias crisis. Hacen falta, también, como ocurrió en los tiempos en los que el PRI perdió el poder, que haya cómplices dentro del gobierno, conscientes de que habitar la trampa es un camino equivocado. Se trata de un proceso de décadas que hay que comenzar ya.

Una banda de políticos sin escrúpulos, liderados por un político vulgar y ambicioso, terminó por arrinconar a la joven. La empujaron al callejón más oscuro. Le arrancaron sus atributos ciudadanos y la golpearon. Ahora yace tirada y sangrando en cualquier parte. Vejada. Exánime. La joven democracia mexicana.



#### MAURICIO MERINO

#### Tesis básicas (y olvidadas) sobre la democracia

a democracia es un régimen político basado en un conjunto de reglas, diseñadas mediante el diálogo y la deliberación pública permanentes, que garantiza el cumplimiento eficaz y transparente de derechos (y obligaciones) en condiciones de igualdad. La democracia no es solo aritmética de votos ni, mucho menos, un método para decidir quién manda y nada más.

El régimen más democrático no es el que suma más elecciones, sino el que establece y hace respetar los derechos fundamentales (que protegen a los más débiles); que respeta los derechos de las minorías; que evita la concentración de los poderes públicos; que obliga a la rendición de cuentas de quienes asumen la representación política; y que afirma la renovación periódica de sus poderes.

La democracia es un régimen que limita a quienes gobiernan, porque son mandatarios obligados por los derechos: pueden tener más o menos respaldo popular durante el periodo de su encargo, pero nada les exime de obedecer las normas de la convivencia.

En ella, el pueblo tiene la opción de participar en los asuntos públicos que le interesan o le atañen, para exigir el cumplimiento de los mandatos establecidos en las leyes y vigilar a quienes asumen la obligación de honrarlos. La participación ciudadana es tan amplia y libre como la voluntad de las personas que deciden emprender acciones colectivas, con seguridad, y sin más límite que los derechos de otros.

La democracia no establece metas, sino métodos. Quienes prometen resultados son las personas que encarnan de manera temporal la representación política en sus diversas expresiones, bajo la vigilancia y el contrapeso de las normas y de las instituciones que los controlan. Si no cumplen sus promesas, el pueblo siempre tendrá la opción de retirarles su respaldo y cambiarlos, a conciencia y sin derramar sangre.

Esos mandatos acotados y temporales se obtienen mediante el sistema electoral explícitamente diseñado para que la mayoría seleccione, entre opciones y programas diferentes, cuál considera más apropiado para legislar y gobernar durante un periodo establecido de antemano. Pero las elecciones deben ser libres, informadas e imparciales en su organización, sin sesgos, ni coacción, ni presiones sobre las y los ciudadanos registrados en el listado de electores potenciales. Las elecciones con resultados decididos de antemano, sin información y garantías plenas de respeto al voto contradicen y, eventualmente, matan a la democracia.

Los regímenes autoritarios se distinguen por la anulación de algunas o de todas las características que definen a las democracias. Pueden apelar al voto simulado, mientras corrompen e ignoran las reglas de la competencia; o pueden cancelar toda forma de pluralidad en nombre de una sola ideología y un solo liderazgo, como el fascismo de derecha o las autocracias de izquierda; o eliminarlo todo para establecer un régimen totalitario que puede llevar hasta la extinción del sentido de humanidad y singulari-

El régimen más democrático no es el que suma más elecciones, sino el que establece y hace respetar los derechos fundamentales.

dad entre los individuos, como lo documentó Hannah Arendt.

Quien pretenda defender la democracia tendría que empezar por defender los derechos vulnerados de la sociedad. Desde esa trinchera, tendría que oponerse de manera tajante a cualquier intento de burlar o eliminar la veracidad del voto; y buscar, con valentía y convicción, que las y los mandatarios del país se sujeten a las normas que los rigen y que rindan cuentas francas y verificables de lo que hacen (o no hacen) y reclamar las consecuencias de un mal desempeño.

La democracia no es la lucha por el poder a secas, sino el poder del pueblo a través de sus derechos. Quien defiende a la democracia no confunde estas tesis, ni supone que todo se reduce a la suma aritmética de votos ganados con argucias, trampas y dinero. ●

> Investigador de la Universidad de Guadalajara

#### REFORMA

#### DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Ernesto Zedillo, con sobra de razón, denuncia a quienes en México se han valido de la democracia para destruirla, empezando por López Obrador.

## La primera mentira

l hijo de Drácula se precipitó sobre la hermosa doncella. Drácula lo corrigió: "Hijo: lo que se chupa es el cuello"... Don Algón pagaba por pecar, y Sabanela pecaba por la paga. Así, se conchabaron para ir al Motel Kamawa, en cuya habitación número 210 tuvo lugar el consabido trance. El añoso señor ya no confiaba mucho en su desempeño varonil. Al término de las acciones le preguntó con inquietud a la joven suripanta: "¿Quedaste satisfecha?". Respondió ella: "Lo sabré cuando me pague"... Uno de los primeros cuentos de política que oí es el de aquel alcalde pueblerino que en compañía de uno de sus pistoleros oía en una esquina de la plaza al orador oposicionista que desde el kiosco lo llenaba de baldones. Decía el adversario hablando de él: "¡Es un ladrón, un inepto, un sinvergüenza! ¡No ha hecho nada aparte de llenarse los bolsillos! ¡A todos sus amigos y parientes les ha dado chamba! ¡Llegó al cargo con una mano atrás y otra adelante, pero se las quitó, y ahora es propietario de casas, ranchos y terrenos! ¡Es un borracho! ¡Un mujeriego! ¿Juega en albures los dineros públicos!". El matón al servicio del alcalde llevó la mano a la cacha de su pistola mitihueso (Smith y Wesson) y le dijo

al munícipe: "¿Me lo echo, jefe?". "Todavía no -respondió el edil-. Espera a que diga la primera mentira". Otro suceso semejante evoco, pero éste no es cuento, sino anécdota verídica. Cierto gobernador designó a un compadre suyo para ocupar un puesto público. Al poco tiempo el tal compadre fue a presentarle la renuncia. "¿Por qué?" -se sorprendió el político. Contestó el renunciante: "Los periódicos me atacan mucho. Me acusan falsamente de robar, de no servir pa' nada. Dicen de mí puras mentiras". "¡Uh, compadre! -respondió con sorna el gobernante-. En qué poca agua se 'hoga. Mire". Abrió un cajón y de él sacó un altero de periódicos. "Vea". Y le mostró los titulares de los diarios: "Gobernador ladrón". "Gobernador inepto". "Gobernador nepotista". "Sí, compadre -replicó el otro-. Pero lo de usted es cierto"... Siempre digo lo que pienso, y procuro pensar siempre lo que digo. Así, no vacilo en declarar que Ernesto Zedillo Ponce de León es uno de los mejores presidentes que México ha tenido en la época moderna. Con tino manejó la economía nacional en tiempos muy difíciles, y su patriótica actitud salvó al país de un posible golpe de Estado, cuando salió oportunamente a reconocer el triunfo de la

oposición en la elección presidencial del 2000. Cuadros demasiado cuadrados del PRI, el llamado partido de la Revolución, habían dicho que a balazos habían conquistado el poder, y que sólo a balazos se los quitarían. Zedillo dio paso a la alternancia democrática. Ahora, con sobra de razón, denuncia, en entrevista a un periódico español, a quienes en México se han valido de la democracia para destruirla, empezando por López Obrador y siguiendo con su sucesora. No se apresuren a atacar a Ernesto Zedillo los integrantes de la nefasta mafia en el poder. Esperen a que diga la primera mentira... Don Epaminondas era aficionado a la mitología griega. Solía usar en el habla cotidiana expresiones sacadas de la antigüedad helénica. Cierto día, temprano en la mañana, llegó a su domicilio anticipadamente al término de un viaje -"periplo", decía él-, y se encontró con la novedad de que en la casa había una mucama nueva. Le preguntó: "¿Y la señora?". Respondió la muchacha: "Todavía no sale de su cuarto". Dijo don Epaminondas para significar que seguramente su esposa aún dormía: "Ha de estar en brazos de Morfeo". Contestó la fámula: "No sé cómo se llama. Es un chaparrito medio pelón, gordito y de bigote"... FIN.



#### EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com @CarlosMarin\_soy



#### El privilegio que perdió Zedillo

resentado como "el impulsor de la transición política en México" y calumniado como "traidor" por el priismo rancio y corrupto, Ernesto Zedillo le dijo a la periodista Maite Rico en la entrevista que publicó antier sábado el diario español El Mundo:

"Renuncié hace muchos años a la pensión vitalicia de ex presidente, tengo mi trabajo en la universidad" (la de Yale, donde se doctoró en Ciencias Económicas y desde 2002 dirige el Programa para el Estudio de la Globalización en la Escuela Jackson e imparte clases de economía y política internacional).

"El único privilegio que he perdido es el de ser ciudadano de un país democrático, y ese privilegio me lo quitaron López Obrador y Claudia Sheinbaum", deplora.

Para *El Mundo*, Zedillo "puso fin a siete décadas de régimen del PRI", y en la entrevista "denuncia la demolición de la democracia mexicana a manos del populismo".

De la conversación, la coautora (con Bertrand de la Grange) del libro *Marcos, la gran impostura* y ex subdirectora de *El País*, consigna palabras como las que aquí recupero:

-No conozco a la doctora Sheinbaum, pero ella ha sido cómplice de López Obrador en la destrucción de la democracia mexicana.

 -AMLO ha hecho un recorrido inverso a la venezolana: ha usado los resortes democráticos para revertir la transición.

-Los nuevos autócratas no buscan el poder a través de un golpe de Estado o una asonada, sino que *juegan* con las reglas de la democracia para destruirla (...). Se presentan como demócratas con un mensaje demagógico y mentiroso que por desgracia atrae a muchos ciudadanos. -Han suprimido la división de poderes y los contrapesos. Han desmantelado el Estado de Derecho y los organismos de control, como el encargado de la transparencia. Han terminado con la independencia judicial: escoger a los jueces por voto popular es una farsa propia de los regímenes autocráticos y además se hizo con una elección fraudulenta. Y para blindar todo eso Sheinbaum ha suprimido a efectos prácticos a la Suprema Corte como tribunal constitucional.

-Es un caso de autoritarismo único en el mundo.

-Todo forma parte de un objetivo: crear un régimen de partido hegemónico para asegurar continuidad e impunidad.

-La única diferencia con otras experiencias de América Latina es que ahora se disfrazan de demócratas y hacen una Constitución a su medida.

-No tienen un proyecto para hacer de México un país moderno y con verdadera justicia social. Solo tienen un proyecto de poder.

-López Obrador, desde el primer día de su gobierno, dijo que la reforma electoral de 1996 era basura. Violó las leyes y montó un aparato de clientelismo y propaganda política con cargo al erario y agravando la corrupción, mientras se sacrificaban aspectos esenciales como la educación y la sanidad, hoy en estado lamentable. El cleintelismo cínico pagado con recursos ilegales ha sido clave para ganar elecciones.

RIP:

-La joven democracia mexicana ha muerto.

Y sobradamente merecido:

-Los líderes de la oposición mexicana han dado muestras de pequeñez de miras...

## ¿De qué se va a tratar 2027?

quererlo o no, el relanzamiento del PAN puso en la mesa una duda que esa organización, y las otras fuerzas opositoras, han de resolver en cosa de meses, si no semanas: ¿de qué se va a tratar la elección de 2027?

Pudiera ser un alumbramiento virtuoso a partir del batidillo que hizo el día 18 de octubre el líder nacional panista, Jorge Romero.

Ese día, Romero habló lo mismo de abrir el PAN, que de la defensa de la patria, la familia y la libertad; de que la sociedad ha de decirles "cuáles deben de ser las principales ofertas de Acción Nacional, en todos los temas; esta apertura es, por tanto, no sólo hablarle, sino escuchar a la gente", y, al asegurar que se ven como un vehículo para la participación ciudadana, de que se está ante "una (sic) última llamada para la oposición".

Todo, por supuesto, además del más noticioso de sus anuncios: el fin de una era de alianzas.

El discurso de Romero plantea, subrayadamente, un escenario donde habrá que resistir al régimen morenista que no querrá soltar el poder.

Los panistas se van a ver las caras en una asamblea en un mes. Para entonces habrá señales de cuántos respondieron al empadronamiento, pero –sobre todo – de si es verdad que la militancia, y no los cadeneros del padrón, tendrá real peso en la ruta a seguir.

Ergo, se ha de conceder que, con resolución y astucia, Romero se habría generado opciones. La



apertura y el debate implícito darían al PAN un mandato, uno que es difícil de prever si deja vivas las alianzas o, a contrario sensu, exige una solitaria ruta de largo plazo.

Romero habría decidido abrir para dotar de legitimidad la decisión rumbo a 2027. Todo a condición de que en realidad se viva dentro de Acción Nacional un revulsivo, no una simulación.

Para el obradorismo, las elecciones intermedias, con San Lázaro y la mitad de las gubernaturas en juego, son un referéndum a ganar. Los recientes comicios del "acordeón" son un recordatorio de que el régimen actuará en las urnas sin distinguir entre gobierno y partido.

Y, por supuesto, falta ver cómo impacta la reforma electoral en la equidad de la competencia, la imparcialidad del árbitro y la neutralidad de los tribunales. Pero, ¿alguien duda que Morena pedirá el voto culpando a los partidos "del pasado" de todos los fracasos actuales?

Frente a ese "nosotros, quienes estamos por 'primero los pobres', o la mafia del pasado", ¿el PAN optará por sembrar sólo a mediano y largo plazo, o se dará el espacio para negociar caso por caso alianzas donde junto con otras fuerzas podría impedir triunfos a Morena?

El prometido retorno a la esencia blanquiazul, enarbolado por Romero el sábado 18, habría sido un mero ardid, un ganar tiempo para estudiar qué premiarán los electores no morenistas: ¿toda oportunidad de propinar un descalabro al régimen o una agenda programática más químicamente pura, sea panista, emecista o, hay que decirlo, priista?

Enmarcada como "una (sic) última oportunidad" de la oposición, la manera en que los panistas definan su ruta dirá de qué se va a tratar para ellos 2027.

Por su parte, Movimiento Ciudadano, que suele ir en solitario en las intermedias, ¿cederá a la presión de algunas voces opositoras, y del gobierno, a aliarse con los panistas? ¿De qué se trata para MC la intermedia, donde se juegan una de sus dos gubernaturas?

¿El PRI finalmente se fundirá con Morena, así sea convirtiéndose en un satélite como el PARM?

El 2027 político es inminente.



#### **NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS**

#### Ciudadano provocado por Noroña // Anagramas y calambur // Calderón y el PAN // Partido Aún Nonato

#### **ORTIZ TEJEDA**

NA DISCULPA A los amigos que me solicitaron que ya dejara en paz al senador Noroña, pero la verdad es que recientes acontecimientos me hacen ver la necesidad de acotar mi ofrecimiento de atender sus razones. Doy por olvidado todo lo que haya sucedido antes del espectáculo circense del recinto legislativo y propongo que en el futuro no habré de referirme a su persona sino cuando el comportamiento del senador me haga imposible no sentirme ciudadanamente provocado. Lo anterior, por supuesto, incluye su ejercicio político y hasta su vida privada cuando él la haga pública y, por supuesto, sus frecuentes actuaciones en los sketches a los que es adicto y que, al "pecar con escándalo", dañen a la trinchera política de la que ni siquiera reconoce ser oficialmente miembro. No puedo, sin embargo, pasar por alto su último (ojalá fuera en verdad el último) despropósito: intentar dilatar, extender su cargo como presidente del Senado de la República para subirse a uno o varios aviones hasta llegar a Palestina y expresar su solidaridad a los gazatíes que luchan y mueren por su territorio. Esto me parece no sólo un exceso, sino un verdadero latrocinio.

MIS ESTIMADOS CONTERTULIOS, ¿saben ustedes a qué palabras se les conoce con el nombre de "anagramas"? Preguntitas como ésta son a las que uno debe responder cuando tiene que brindar ayuda a los hijos o a los nietos. Afortunadamente para estos escabrosos casos no hay en nuestros días nada que se iguale a esta bendición, a este ángel de la guarda que se llama computadora, artilugio mágico que nos ilustra y salva de nuestra carencia de conocimientos o de nuestro exceso de Alzheimer. Claro que el abuso de este recurso, nos ha ido tornando más lerdos, más abúlicos y reticentes a la inmersión en cualquiera de las ramas del conocimiento de nuestros días. Pues mi computadora me trajo a la memoria las enseñanzas de una de mis maestras iniciales, la reverenda madre Eva, quien, en un abecedario anterior al que ahora usamos, me divirtió mostrándome cómo una palabra o frase cambia de sentido si se trastocan las letras que la conforman. Al resultado de este juguete gramatical se le llama "anagrama". Pues es precisamente un anagrama la modalidad que la columneta adopta como su título el día de hoy. Entiéndase este gesto como un reconocimiento a la reciente reunión celebrada por el Partido Acción Nacional (si para estas fechas se sigue llamando igual).

#### El PAN está hablando / está blando el PAN

ME ATREVO A pensar que las dos partes de este anagrama se complementan. En la primera, se da testimonio de un hecho cierto: el pasado domingo 19 se reunieron los principales "jerarcos" (así les dicen en mi tierra) del Partido Acción Nacional, en un significativo lugar: el Frontón México. Recinto en el que, en 1939, un grupo de mexicanos: Alonso Lujambio, Miguel Estrada Iturbide, Salvador Abascal, Manuel Herrera y Lasso y el aguerrido luchador Luis Calderón Vega, encabezados por Manuel Gómez Morín, dieron vida a la organización que hoy constituye la segunda fuerza política del país. Para ahorrar futuras preguntas, lo aclaro de una vez. Sí, no tenga dudas, don Luis Calderón es el padre de Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, mismo que sufrimos como presidente de la máxima responsabilidad nacional y seis años después de terminar su sexenio, abomina de sus orígenes familiares y políticos y convoca a la formación de otro partido, el que, con la merecida imagen pública de Calderón, seguramente se le denominará como: Partido Aún Nonato. O séase: PAN. (Perdón madre Eva por este intento fallido de calambur).

OÍ (PRETÉRITO PERFECTO simple, del verbo oír, y no una aproximación al anagrama: simples perfectos pretéritos). Repito: oí al nuevo presidente del PAN y al ya futuro candidato presidencial, de la segunda fuerza electoral del país. Procuraré las versiones escritas de ambas peroratas y, sobrevivo, intentaré una sencilla, provinciana y octogenaria opinión.

ortiz\_tejeda@hotmail.com



#### SIN RODEOS

#### DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS



#### El PAN

1 PAN encara principalmente tres desafíos:
El primero es recuperar su identidad y prestigio para enfrentar a la 4T, que con el aparato del Estado se impone y con el uso delictivo de recursos públicos compra su clientela electoral.

El segundo es sobreponerse a un sistema político corrupto y corruptor. A la mayoría de los mexicanos les repugna la política. Muchos se afilian a los partidos para recibir, no para dar, sobre todo en el oficialismo. Por eso, con muchos ciudadanos valiosos, esos institutos son también agencias de colocaciones.

Su tercer reto es luchar contra leyes facciosas y funcionarios electorales subordinados al gobierno.

Ya veremos qué logra el PAN con su relanzamiento, pero fue honesto al ser autocrítico y expresar su propósito de corregir errores. No obstante, también debe abrirse a la crítica que recibe de afuera, distinguiendo la valiosa de la que es infundada o injuriosa.

Un ejemplo: se acusa al PAN de correrse a la ultraderecha totalitaria (imitando, dicen, a Bolsonaro, Milei y Bukele) por sostener que en la política los valores superiores deben ser la patria, la familia y la libertad. Pues en ello no hay corrimiento alguno; desde su fundación (hace 86 años) la patria, la familia y la libertad han sido la inspiración de su lucha, por considerarlas consustanciales a toda nación.

Ciertamente, el PAN debe analizar con cuidado sus cambios. Por ejemplo: que con un "clic" en su celular cualquiera resulte militante panista me parece que será catastrófico para el partido, porque lo hará ingobernable, ofenderá a los panistas de cepa y será una oportunidad de oro para que entren en manada pícaros, mafiosos y saboteadores. Será ponerles a su disposición un gigantesco Caballo de Troya.

El PAN debe seguir siendo una institución seria y mantener los requisitos (vigentes durante sus 86 años) para acreditar a sus militantes (con derechos y obligaciones), al tiempo de acoger como simpatizantes a quienes simplemente se identifiquen con la ideología panista.

No es más fuerte ni más servicial el partido con mayor número de asociados, sino el que acepta el diálogo y los acuerdos de buena fe, que tiene mejores liderazgos y las propuestas más sensatas y atractivas para los ciudadanos.

El PAN debe atraer generosamente a los líderes valiosos que hay en el país, de todos los sectores y clases. Si el gobierno compra votos y voluntades, Acción Nacional debe abrirse a quienes quieren rescatar a México.

Es cierta la debilidad de Acción Nacional, pero también su capacidad para seguir siendo la mejor opción de gobierno y de precipitar la caída inexorable del inepto, corrupto y perverso régimen actual. Con talento, trabajo y generosidad el PAN se fortalecerá como instrumento de los ciudadanos para amar y servir a su patria, a sus familias y a sus libertades.



#### EL CAJÓN DEL FILONEÍSMO

#### AGUSTÍN BASAVE BENÍTEZ



@abasave

#### PAN

o puede entenderse la transición democrática mexicana sin el Partido Acción Nacional. Su brega de eternidades desembocó, junto con la lucha de la izquierda, en los primeros triunfos opositores y en la primera alternancia presidencial. El partido fundado por Gómez Morín y otros personajes inteligentes, cultos y probos tuvo una trayectoria luminosa como impulsor de la democracia. Nada que reprochar a los místicos del voto, esos bichos raros a los que el régimen priista no pudo descifrar, los idealistas empeñados en dar desgastantes batallas testimoniales. ¿De dónde salía el masoquismo? De ideas, convicciones, decencias. Terquedades del árbol que da moras.

Seis décadas después, sin embargo, el panismo encontró un reproche: el déficit de vocación de poder de los viejos doctrinarios. Eso sí, aun en esta pragmática disidencia prevaleció la rectitud: a Clouthier y a los demás rebeldes los movía el genuino deseo de un país mejor y, sí, también una buena dosis de idealismo. Tampoco faltaron pensadores en esa mutación finisecular: ahí estuvo Castillo Peraza, con su brillantez en ristre. Finalmente, el PAN dejó de ser el súper yo de la república para convertirse en el yo de dos sexenios. Ahí empezaron los problemas. Se manchó de ambiciones y presupuesto, sucumbió a tentaciones, cometió errores y reprobó el examen que la partidocracia hecha gobierno suele reprobar. El deterioro fue acelerado, y

Lamento que no apelen al centro pero mientras invoquen a González Morfín que se relancen no fue asunto de paleopanistas o neopanistas. Nada de lo humano les fue ajeno, diría Terencio, empezando por las corruptelas.

Si no por otra cosa, por ese pasado ilustre que precede a su degradación merece el panismo otra oportunidad. Ahora bien, si quiere recuperar la

confianza ciudadana debe demostrar -facta, non verba— que tiene conciencia social y que ya no tolera la corrupción. Y debe aprovechar el talento que le queda para preparar las camadas de mañana y para ganar la guerra de la narrativa. Cuenta con ideólogos lúcidos como Rodríguez Prats, injustamente marginado por su espíritu crítico, con referentes éticos como Romero Hicks, contribunos perspicaces como Anaya y polemistas de fuste como Germán, Triana, Kenia, Döring, Adriana. No sé cuántos votos den los discursos y videos épicos; sé que las primarias abiertas, la afiliación sin padroneros y la "despriización" ayudan. ¿Patria, familia y libertad? Lamento que no apelen al centro-AMLOlomandóa La Chingada—pero mientras invoquen a González Morfin y la democracia cristiana y no a Abascal y la ultraderecha, que se relancen. Ya habrá tiempo para social de mócratas.

Decir que necesitamos una oposición competitiva es un lugar común. Tanto que hasta la 4T lo repite de dientes para afuera, aunque dientes adentro masculle el veto a Somos México y su anhelo de un país de pensamiento único. Por eso, por que pese a todo la del PAN es una marca potente y los estrategas cuatroteros temen su reposicionamiento, no me sorprende que ataquen con saña a un partido que juzgan desahuciado. Yo, por mi parte, hago votos por la recuperación de la esencia democratizadora de Acción Nacional. Me remite a aquel venturoso encuentro de Luis H. Álvarez y Heberto Castillo, una valiosa prueba de que, cuando de combatir la autocracia se trata, no hay más geometría política que el triángulo de honestidad, voluntad democrática y amor a México.

Carece de figuras de

arrastre popular que

materialicen el discurso



#### CONTRASEÑA

ÓSCAR CEDILLO



@Conejocedillo

#### El PAN llamó la atención de Morena

n medio de la desconfianza que la sociedad en México y del mundo entero tiene en los partidos políticos, el "relanzamiento" del PAN parece que cumplió con su objetivo principal: provocar la atención en las huestes de Morena, que reaccionaron al evento como si los blanquiazules tuvieran una fuerza mayor a la que realmente ostentan como oponentes.

Si bien este Acción Nacional de Jorge Romero no logró emocionar del todo, en el partido que dirige Luisa María Alcalde sí generó un levantamiento de antenas, al grado que dedicaron sus esfuerzos de la semana pasada a comentar y a comunicar sobre el suceso; en específico, a criticar y desprestigiar una renovación partidista a la que en realidad no se leven muchos alcances.

La gran debilidad del nuevo panismo, dicen sus propios militantes, radica en que carece de figuras de arrastre popular que materialicen el discurso; ni aun entre las clases medias se reconoce un

liderazgo panista que tenga posibilidades de enfrentarse a la 4T en una disputa por votos. Los mismos dos ex presidentes del país, emanados de este or-

ganismo político, con una trayectoria a la que se le podrían rescatar algunos positivos, han sido relegados.

No obstante, el partido que monopolizó el líder del grupo conocido como los *Ocean Drive* sí dio un par de campanazos: el primero fue involucrar en el evento de "relanzamiento" a Claudio X. González, considerado el enemigo número uno del régimen actual, mientras que el segundo fue no descartar por completo una alianza electoral con Movimiento Ciudadano.

En Morena no cae nada bien laidea de que el mencionado activista social siga moviendo los hilos de una oposición que rebasa la estructura de los partidos políticos y que tiene apoyo internacional; tampoco se observa con buenos ojos que el PAN pueda apoyar a figuras del "movimiento naranja", como Samuel García y Luis Donaldo Colosio. O a algún otro em-

presario que recientemente haya celebrado su cumpleaños.

#### Palabras clave

Quizá el acierto del panismo en su "relanza-

miento" sea la confirmación de su divorcio con el PRI, que para sus simpatizantes nunca fue una plataforma de apoyo, sino un lastre. Y es que ciertamente Morena se queda sin ese grupo de la alianza opositora con el que más factiblemente podía entablar una negociación, apalancándose con abultados expedientes judiciales.

¿Hay un futuro para

la causa conservadora

en México?

#### MILENIO®

#### DÍA CON DÍA

#### HÉCTOR AGUILAR CAMÍN



hector.aguilarcamin@milenio.com

#### La opción del PAN

na vieja reflexión histórica sobre el camaleonismo de la vida política mexicana es que el triunfo liberal del siglo XIX fue aplastante; destruyó la legitimidad de la causa conservadora y, con ella, la existencia de una derecha política abierta, una derecha histórica.

La nación conservadora derrotada y sus políticos guardaron en el armario los arreos de su verdadera filiación y salieron de nuevo a la vida pública disfrazados de liberales. Porfirio Díaz les dio espacio y revivió a la Iglesia católica. La Revolución mexicana de 1910 se revolvió contra aquel conservadurismo, lo volvió impresentable otra vez.

Libró en los años veinte una guerra contra el país católico, guerra de la que salieron más expulsadas que nunca de la vida pública la nación conservadora, la derecha política y hasta la religión popular, que fue prohibida en las escuelas.

Pero la nación conservadora y sus políticos disfrazados siguieron ahí, en las entretelas del PRI, que fue anticomunista por exigencia de Washington,

pero no ideológico, de izquierda o derecha, sino "nacional revolucionario". "No hay más ruta que la nuestra", dijeron los priistas, "pero todos caben: fórmense".

Las tentaciones socialistas del cardenismo dieron lugar a correcciones conservadoras dentro de *La Revolución:* el gobierno de Ávila Camacho, en 1940.

Dieron también lugar al nacimiento del PAN, un partido político conservador que mezclaba catolicismo y liberalismo con una fresca generación de jóvenes universitarios y profesionistas liberales, encabezados por Manuel Gómez Morín.

El PAN de Gómez Morín no temió ocupar el sitio de las derechas nacionales que en España tuvo a *La Falange* y en Francia *Acción Francesa*, pero se dispuso a librar "una brega de eternidad".

Ochenta años después de aquel mo-

mento, en medio del avasallamiento que el nuevo nacionalismo revolucionario extiende sobre la República, el PAN se relanza buscando un norte

en aquella fundación, cuyo primer rasgo, original entonces, fue no tener miedo de presentarse como una fuerza conservadora, ni de ser oposición mucho tiempo, el tiempo que fuera necesario.

Fue una oferta de futuro y de combate democrático.

¿Hay un futuro para la causa conservadora en México? Puede haberlo. Vean el mundo.



#### **CIUDAD PERDIDA**

#### PAN: renovación sin alternativas

#### MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

AYA CON LOS azules, ahora nos resultaron optimistas; no todos, por supuesto, pero los de mejor humor, o los necios, como usted quiera, aseguran que, para sus planes de sobrevivencia el que se hable de ellos, no importa si bien o mal, les da fuerza para sortear su proceso de agonía.

TAL VEZ SEA cierto, pero el caso es que ese hablar de ellos, mencionarlos para que existan, puede resultar contraproducente, y es que pocos, casi nadie, considera que el PAN pueda revertir el cúmulo de negativos que acumuló en los últimos, cuando menos, 18 años y lo que se habla de ese partido es malo, muy malo, y eso puede acelerar la pudrición en el que lo metió Fernández de Cevallos, Calderón, Fox y otros insignes personajes que militan o militaron en el organismo.

VAMOS A VER: la suma de la nada es nada y el PAN sólo ha logrado sumar nada. No tienen nuevas propuestas porque no puede ofrecer nada más allá de lo que ya hicieron quienes han tenido en las manos el timón del gobierno. No tienen algún personaje emergente que presente un perfil sin salpicaduras de corrupción y tampoco consideran como opción limpiarlo de personajes tóxicos. Morirían de inanición.

EN POCAS PALABRAS, este PAN es el mismo de todo el capítulo neoliberal de nuestra historia. Pero eso tal vez no sea lo peor de esta crisis de derecha que sucede en México, lo que se pone de manifiesto es que los azules no son los representantes del conservadurismo, y si acaso, sólo tienen de su lado a algunos hijos de Netanyahu que buscan hacerles propaganda.

EY ENTONCES? ¿DÓNDE está la derecha? Tal vez hay que recorrer, otra vez algunos caminos olvidados y considerar que aquellos que en algún momento se dijeron o se consideraron parte de un proyecto que tiene como objetivo arrebatar el país de las manos de todos para entregarlo a una porción radical de derecha en donde solamente participaba el capital nacional, fallaron rotundamente.

HASTA AHÍ SE quedaron, no avanzaron,

permanecieron inmóviles frente a otro pedazo de gente con capital que también tiene la idea de construir nuevos frentes de trabajo. Así, la derecha oxidada busca tomar fuerza invitando a otros tramposos a sumarse a sus patrañas, como si eso fuera la solución.

EL PANISMO LE falló a la gente y no hay remedio. Sí, se seguirá hablando de ellos; se seguirá hablando mal de ellos y las posibilidades de revertir su reciente historia con la misma forma de fracaso no parece tener alternativas. La semana pasada, Acción Nacional, el PAN, anunció su muerte. La forma no importa, el fondo está al descubierto.

LA AUSENCIA TOTAL de cuadros nuevos da idea de su futuro. Le apuestan a una guerra suicida porque ya no hay mañana. Ellos lo saben, lo saben bien y por eso se tiran por la ventana, mientras la otra derecha, la que busca horizontes nuevos, mira la escena con la claridad de quien considera necesaria la muerte de lo que agoniza, de lo que ya no puede renovarse. Así van las cosas.

#### De pasadita

MÁS DE UNO nos calificaron de exagerados cuando dijimos que el Premio Nobel de la Paz a la mujer que prefiere expandir la fuerza violenta de Estados Unidos hasta su patria, que buscar proyectos de paz, era un premio para Trump, y poco tardó el agente naranja en darnos la razón.

CORINA MACHADO ES la llave para que Trump entre, pero ¿cuál sería, además de su delirio de ambición, el motivo para invadir Venezuela? De lejos no se ve claro el panorama, pero lo cierto es que Trump creó el ambiente. Rompió con Canadá, que es el país que lo surte de la mayoría de los hidrocarburos que requiere, y entonces ¿de dónde los va a sacar para aliviar el frío y el calor extremos que se dejan sentir en EU? Cierto, sabio lector, de Venezuela, sí, de Venezuela.

Y NO VA a pasar nada, Palestina fue el campo de prueba. El mundo quedó mudo frente a aquella masacre, ¿alguien levantará la voz por Venezuela? Pronto lo sabremos.

cd\_perdida@jornada.com.mx

#### REFORMA

El PAN se perdió cuando dejó de ventilar su diversidad y se dejó secuestrar por una camarilla. Penoso espectáculo.

#### JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ



#### Debate e identidad

I fallido relanzamiento del PAN subraya la crisis de los liderazgos en la oposición. El problema del anuncio no es simplemente la vacuidad de la propuesta sino la nulidad de sus promotores. Difícil tomar en serio la renovación cuando ésta es encabezada por la misma camarilla que ha llevado a la ruina al PAN desde hace más de una década.

Un cambio es ya notable en Acción Nacional. La organización que fue un espacio deliberativo es hoy una estructura vertical que ha sofocado toda disidencia. El PAN se ha presidencializado y esa es su gran claudicación histórica. Queda el recuerdo de un partido que discutía intensa y civilizadamente. Un partido de vocación parlamentaria que ventilaba públicamente sus desacuerdos. Desde su fundación fue encuentro de perspectivas distintas sobre los ideales que había que defender; sobre el camino que debía seguir para combatir a un régimen autoritario; sobre los dirigentes

que debían representarlos. Tomándose en serio sus propias reglas, confiados en la virtud de la confrontación de ideas formó liderazgos que fueron nutriendo ayuntamientos, congresos y gobiernos. Hoy habla por el PAN una sola voz. Así quedó demostrado en el evento público reciente. El presidente del partido habla y los panistas aplauden. El presidente anuncia una decisión y los panistas hacen malabares para acompañar la decisión.

La antigua deliberación no era solamente muestra de salud interna, reflejo de convicción pluralista. Darle salida pública al desacuerdo era una prudente preparación para la siguiente batalla, un seguro ante la posibilidad del fracaso futuro. Eso fue lo que cancelaron, primero Calderón y después Anaya. Ambos sometieron a su partido a una disciplina que era totalmente ajena a su tradición. La conducción vertical del partido, el hostigamiento a las voces discrepantes, la marginación de los críticos condujo

a la salida de cuadros importantes y a la anulación de las alternativas de renovación. El relanzamiento retrata los efectos que tiene el sofocar la vida interna de un partido. El dirigente no convoca a un debate. No se hacen públicas posiciones distintas. La tribuna se le abre solamente a quienes no hacen sombra al dirigente. Ninguna discrepancia se expone. No se ventilan desacuerdos sobre las responsabilidades recientes. No se confrontan ideas ni estrategias. El presidente del partido toma decisiones y los panistas deben acomodarse a lo resuelto. Penoso espectáculo.

Hoy la dirigencia del PAN decide abrir las candidaturas. No es una decisión menor ni está libre de riesgos. Sin duda es una sacudida importante. Pero ese salto al futuro no se acompaña, sin embargo, del rescate de un pasado esencial: la recuperación de una cultura del debate. Hablo de ello a partir de la relectura de los trabajos de Alonso Lujambio sobre la historia de ese partido. El politólogo, en diálogo fructífero con Soledad Loaeza, subrayaba la importancia de los liderazgos en las distintas etapas de Acción Nacional. Las discusiones en el momento mismo del nacimiento del partido, los debates sobre el modo de confrontar al autoritarismo, la complejísima relación con un régimen que usaba las elecciones como un mecanismo de legitimación que no ponía en riesgo su mando marcaron su identidad más que sus documentos de "doctrina".

Quienes apostaban por la formación de un partido tuvieron que confrontar a quienes suspiraban por un caudillo. Quienes decidían jugar en la pista electoral discutieron intensamente con los abstencionistas que querían mantenerse al margen de una farsa. En ocasiones ganaron los participacionistas, en otras quienes se negaban a hacerle el juego al régimen. El sitio de la fe en la organización fue también núcleo de polémicas intensas dentro del PAN. Había corrientes, ideas. Personajes que representaban posiciones intelectual y estratégicamente distinguibles. Hoy lo único que cuenta ahí dentro es la política de camarilla.

La tradición que los panistas dejaron morir es la médula de su crisis. La identidad que borró el poder y que destruyó la derrota no es esencialmente ideológica ni estratégica. El PAN se perdió cuando dejó de ventilar su diversidad, cuando olvidó el ánimo que inyectaban sus polémicas, cuando se dejó secuestrar por una camarilla.

## El fin del PRI y sus razones



Exsecretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE)

□ Opine usted:
 opinion@elfinanciero.com.mx



onfieso que soy pésimo para ver series: las empiezo y casi nunca las termino. Pero hice una excepción, animado por amigos insistentes y lúcidos: en dos sentadas vi los cinco capítulos del PRI: Crónica del fin.

Fue entretenido recuperar imágenes, frases, símbolos y personajes de la vida política nacional; esas correrías y desencuentros que, en el "partidazo", cabían siempre que se acataran ciertas reglas: la lealtad absoluta, renovada cada seis años.

Más allá de la nostalgia, la serie sirve para asomarse a la cultura política y al sistema de partidos: lo que persiste y lo que cambió. También invita a preguntar por sus razones y su oportunidad. Durante años repetíamos, ante ciertas actitudes, aquello de "el priista que todos llevamos dentro".

El PRI no fue solo un partido, sino una forma de ver y practicar la política que moldeó conductas individuales y sociales. Esa impronta, con matices, sigue presente en políticos y ciudadanos.

La serie es ilustrativa: la política orbita en torno a personas, a sus decisiones y caprichos. Pero los individuos actúan en contextos que los condicionan, y ahí la producción es parca: casi no hay referencias al entorno nacional e internacional ni a actores ajenos al priismo.

Aun cuando parecía que la esfera pública no tenía vida más allá del PRI, no todo se explica por él. Esa ceguera frente a una sociedad cambiante, entre otras causas, lo condujo a la situación crítica que hoy vive.

Según la narrativa, la alternancia de 2000 se reduce a la "sana distancia" de Ernesto Zedillo respecto de su partido; incluso hay acusaciones textuales de "traición" por la derrota de Labastida.

¿Dónde quedan el desgaste de gobiernos priistas, las demandas sociales desatendidas y el crecimiento de una oposición cada vez más organizada?

¿Dónde la transición democrática que abrió nuevas opciones y la inédita alternancia?

Tampoco se pondera la ruptura de la Corriente Democrática, clave para entender la elección de 1988, el nacimiento del PRD y la figura de Cuauhtémoc Cárdenas.

Varios pasajes aparecen desdibujados, como si el propósito fuera más bien construir la antesala de Morena que explicar cabalmente la debacle priista.

El PRI aparece atrapado en sus contradicciones: un presidente que lo "traiciona" y una pugna interminable entre tecnócratas y nacionalistas-revolucionarios, de De la Madrid a Zedillo y con ecos hasta Peña Nieto. A este, correligionarios lo describen frívolo y poco preparado; detrás, la sombra de Videgaray.

Un presidente débil ante dos crisis —Ayotzinapa y la Casa Blanca— y permisivo frente a la corrupción de colaboradores y gobernadores. El saldo oscurece el horizonte y la continuidad del proyecto.

Otra vez, el foco es el partido y sus militantes, hasta que irrumpe López Obrador como depositario del descontento social, casi sin pasado tricolor.

La omisión sorprende: si se habla del PRI, valía recordar que el propio sistema incubó a su oposición.

La serie está llena de rasgos de la vieja cultura política. La pregunta es hasta dónde siguen permeando, no solo en el PRI, sino en el bloque dominante encabezado por Morena. Los paralelos saltan:

- El presidente elige a su sucesor.
- Presidencialismo exacerbado.
- Corrupción como lubricante del aparato.
- Vinculación orgánica entre presidente y partido para

controlar el Congreso.

- Gobernadores sometidos, a contracorriente del federalismo.
- Menoscabo de la autonomía institucional.
  - 7. Partidos satélite.

Las similitudes existen, con diferencias que ameritan otra entrega. Anticipo una: en el PRI, el "primer mandatario" zanjaba divisiones internas; hoy cabe preguntar cuánto le alcanza a la doctora Sheinbaum para desempeñar ese papel.

Y otra: la ausencia protagónica de corporaciones priistas —CROC, CNC, CTM, CNOP que operaban como correas de transmisión.

A pesar de todo, el PRI le hacía honor a su nombre: era institucional. Morena, en cambio, es un movimiento. Esa diferencia no es menor: la institucionalidad daba cauces y límites —a menudo autoritarios, sí—, pero también reglas.

El movimiento, por definición, es fluido, agregador, eficaz para ganar elecciones y movilizar, menos para construir contrapesos y procesar disensos.

La gran incógnita es si el movimiento derivará en una nueva institucionalidad democrática o si reproducirá, con otros emblemas, la cultura política que tanto dice cuestionar.

En suma, Crónica del fin entretiene y provoca, pero explica menos de lo que sugiere.

Si de veras queremos entender qué terminó —y qué no— del viejo régimen, habrá que mirar más allá del espejo del partido: a la sociedad, a las instituciones, a la economía y a los incentivos que, ayer y hoy, moldean la política mexicana.

Solo entonces sabremos si asistimos al final de una era... o al reciclaje de sus viejas prácticas con nuevos colores.



#### Boicotea Cravioto al PRD local

• El TEPJF ordenó que se respetara el registro del Sol Azteca como partido local, después de que en 2024 perdiera su registro a nivel nacional.

A pesar de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó a sus hermanos menores de la CDMX dar cauce a su resolución sobre *los dueños* de lo que será el nuevo PRD capitalino, tanto el Tribunal como el Instituto Electoral local *patean el bote.* 

El TEPJF ordenó que se respetara el registro del Sol Azteca como partido local, después de que en 2024 perdiera su registro a nivel nacional por no alcanzar el mínimo del tres por ciento de los votos, y que no se reconociera a Nora Arias como presidenta.

El argumento es que la coordinadora de la bancada perredista en el Congreso de la Ciudad de México terminó su periodo legal desde septiembre del año pasado, y que se tendría que respetar el Comité Directivo Estatal que operaba con ella antes de esa fecha.

La decisión fue controvertida por Arias y su equipo, que en enero habían designado un nuevo Comité porque, según ellos, la orden del Tribunal exige que se reconozca a una dirigencia de un PRD que ya no existe, pues desapareció y hay una nuevo.

Sus contrapartes afirman que la sentencia es clara, en el sentido de que se deje el control del partido a los consejeros anteriores, toda vez que la diputada ya no tenía este año personalidad jurídica para realizar ninguna gestión.

Unos y otros dicen tener la razón, pero la resolución la tendrá que anunciar el Tribunal Electoral de la CDMX, a fin de que el Instituto Electoral capitalino pueda entregar las instalaciones y los recursos a quienes queden reconocidos legalmente.

El asunto es que estos organismos han venido pateando el bote y primero se sacaron de la manga un plazo de 60 días —que se venció hace rato— para que las partes puedan argumentar sus alegatos, y es hora de que no deciden.

Al interior de ambos órganos afirman que reciben presiones de César Arnulfo Cravioto, secretario de Gobierno de la Ciudad de México, quien utiliza el nombre de Clara Brugada para pedir que extiendan el litigio para debilitar a los dos bandos.

Todo el mundo sabe que detrás de la anterior dirigencia está el diputado federal Víctor Hugo Lobo, con quien Cravioto tiene diferencias y lo que menos quie-

En Morena están seguros de que detrás de Lobo están Los Chuchos —Zambrano y Ortega—.

re es que detente su propia fuerza. Prefiere acordar con la diputada **Arias**, a quien considera buena aliada.

En medio de este lío, al presidente del Tribunal Electoral de la CDMX, **Armando Ambriz**, le tiemblan los pies ante la presión de **Cravioto**, mientras que **Patricia Avendaño**, presidenta del Instituto Electoral, no quiere entregar los recursos hasta que todo quede bien *planchado*.

Es obvio que los muchachos de Clara administran el conflicto a fin de impedir que se fortalezca el nuevo PRD, aunque con ello estén afectando los intereses políticos de los propios militantes.

Eso sin contar que se pasan por el arco del triunfo una resolución federal, supuestamente inapelable.

En Morena están seguros de que detrás de Lobo están Los Chuchos — Zambrano y Ortega—, que han querido acabar con Nora para quedarse con los dineros del PRD capitalino, que es de lo poco que no destruyeron con su gestión.

Como quiera que sea, es urgente que, por el bien de todos los implicados, las autoridades electorales anuncien la solución definitiva.



#### CENTAVITOS

No hagan mucho ruido porque pueden despertar a Carlitos Cervantes, la autoridad del Centro Histórico que entre sus compromisos tenía meter orden en el comercio informal de la zona. Pero desde que llegó, casualmente, esa lucrativa actividad se ha desbordado. ¿Habrá entendido bien este muchacho cuál era su chamba?

## OPINIÓN

MANUEL J. JÁUREGUI Entre crisis, la Presidenta halla tiempo para escribir un libro que exalta a AMLO y confirma que México seguirá avanzando por el camino del autoritarismo.

#### Prolífica

on tantas ocupaciones –y preocupaciones–, no podemos más que maravillarnos de a qué horas encuentra tiempo nuestra Presidenta para ESCRIBIR UN LIBRO. De momento tiene que solucionar los ASESINATOS tanto del líder de los limoneros como del de los naranjeros, como parte de la cítricomatanza que han emprendido los narcocárteles extorsionadores. Ello mientras dirige su estrategia de seguridad y, como bombero, apaga fuegos en Michoacán, Sinaloa y Tamaulipas, entre otros.

Tiempo debe dedicarle a hacer funcionar el "Plan México", ya que los estimados para nuestro crecimiento económico promedian alrededor del 0.5 por ciento, mientras estudia cómo responderle al Presidente Trump, quien volvió a repetir que los cárteles gobiernan México –ello tras cubrirla de lisonjas en lo personal— y anuncia un plan para frenar a los cárteles por tierra, tal como hace en el Caribe y ahora en el Pacífico volando lanchas con Narcomaduro y Narcopetro.

Todo lo anterior mientras "rescata" PE-MEX e inventa nuevos impuestos, como el que se dice que intentarán gravar los AGUI-NALDOS superiores a los 3 mil 300 pesos.

Sumado a lo anterior, debemos suponer que no poco espacio ocupa en su mente el tema del huachicol, o sea, cómo pararlo –el robo directo y el fiscal– temerosa de que le saquen el tapete en la votación de REVO-CACIÓN DE MANDATO que enfrentará en 2027.

No obstante todo lo anterior -¡y más!-, se dio el tiempo de escribir un libro, "Diario de una transición histórica", en el que asegura, de forma absolutista, que "nunca podrán vincular a AMLO con la corrupción". Ello, pese a SEGALMEX y que su director, Ignacio Ovalle -su amigo-, nunca fue investigado ni acusado; y pasando por el huachicol fiscal de los Almirantes que floreció y alcanzó su zenit durante su gestión, aparte de las denuncias sobre contratos indebidos en las obras del Tren Maya y de Dos Bocas.

Este "diario" presidencial refrenda la subordinación de la alumna hacia su maestro, e indica por qué no ha habido –ni habráun rompimiento. Y el porqué este sexenio ha sido una mera continuación del anterior, cuyo plan ha sido concretar las "promesas" inconclusas que dejó el pasado: someter al Poder Judicial y al INE, desaparecer a los organismos autónomos y, en general, acabar con la separación de Poderes.

Para este su servidor, el libro de la Señora Presidenta tiene varios "peros", entre otros, que le da un espaldarazo al Gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, de quien se dice que contribuyó con "Los Chapitos" para engañar y secuestrar a "El Mayo" para entregarlo a Estados Unidos. Este espaldarazo genera incertidumbre sobre la pacificación de Sinaloa, pues mientras Rocha esté ahí, con el apoyo de la Federación, las facciones seguirán en guerra con el subsecuente perjuicio para la población.

Y hablando de espaldarazos, seguramente ya miraron ustedes a propósito del citado libro una foto del pasado y actual titulares del Poder Ejecutivo ABRAZADOS mientras caminan, misma que dice un millón de palabras respecto a su relación cercana: hagan de cuenta un abrazo cariñoso como el que un padre le daría a su hija. Motivo adicional para afirmar que no habrá rompimiento NUNCA, por lo que México seguirá avanzando por el camino del autoritarismo.

¡Y agárrense respecto a quien suceda en 2030 a la Presidenta Sheinbaum!, pues tendrá el poder de un tirano absoluto, del tipo de un Maduro o de un Ortega. Claro, a menos que el pueblo mexicano decida DESPERTAR y se percate de que el precio que paga por recibir las dádivas gubernamentales es entregar pedazos de sus libertades personales.

Nuestra opinión coincide con la recién expresada por Ernesto Zedillo, quien no sólo fue un BUEN PRESIDENTE, a quien le tocó sortear momentos muy dificiles para México, sino que además abrió la puerta a la verdadera DEMOCRACIA en 2000, fue honesto y hoy se gana la vida como maestro en la Universidad de Yale, no viviendo de sus "rentas" o de la nada, pues tenemos políticos que, sin trabajar fuera del servicio público, son millonarios o latifundistas o sibaritas viajeros o prósperos "ganaderos".

Sin duda deja muchas lecciones profundas e informativas el libro "Diario de una transición histórica", tristemente ninguna que genere esperanza.

La foto con que se

promueve el texto

incluye al ex presidente

#### MILENIO®

#### POLÍTICA ZOOM

#### RICARDO RAPHAEL



@ricardomraphael

#### Diario de una transición

l libro estaba programado para llegar a librerías la semana del lunes 13 de octubre. Sin embargo, de última hora, desde Palacio Nacional se giró una instrucción fulminante: Diario de una transición histórica debía ser embargado hasta nuevo aviso.

A su autora, Claudia Sheinbaum, le pareció anticlimática—no podría utilizarse mejor palabra—la distribución de este ejemplar cuando decenas de miles de familias sucumbían bajo la tragedia de las lluvias que arrasaron cinco entidades. Tal es la razón por la que este texto de la editorial Planeta no salió a la venta hasta este fin de semana. La decisión de la mandataria habla de quién es ella a la hora de anticiparse a la gravedad de las circunstancias.

Su estilo político es también anticlimático: mientras varios de los líderes varones de su movimiento no tocan ya el suelo, ella lidera con los pies puestos sobre el territorio.

Ciertamente, la contradicción de las

estampas exhibidas en los últimos días da noticia de un frente político contrahecho respecto del cual ni la portada ni el contenido de *Diario de una transición* son ajenos.

Con el libro Sheinbaum responde enfáticamente a quienes le exigen distinguirse de su antecesor. La fotografía con que se promueve el texto incluye al ex presidente López Obrador y a la autora caminando, con igual ritmo, por Palacio Nacional, mientras ambos se dedican una sonrisa cargada de empatía. El libro está dedicado a relatar el recorrido que ambos hicieron durante el periodo que transcurrió entre el triunfo de la mandataria y su toma de posesión. El tema principal es, por tanto, el pase de la estafeta.

No hay protagonismo en estas páginas sino una apuesta por proteger a Morena de la fractura. Habrá quien crea que dada la popularidad de la Presidenta (más de 70 por ciento de aprobación), ella no necesitaría del respaldo de su mentor.

Pues esa no parece ser su valoración; al revés, prefiere tener a López Obrador a un lado suyo que prescindir de su memoria.

Zoom: El lopezobradorismo es un movimiento al que le urge una buena poda, sobre todo de los liderazgos más frívolos y de alguno que otro muy corrupto. Mejor tener a su fundador cerca en vez de jubilarlo; más allá de lo que dicten los afectos, sería difícil negar la prudencia que también hay en esta jugada.



#### **ASTILLERO**

Javier Milei, en tres Méxicos // Salinas Pliego, despecho // Eduardo Verástegui, vapuleado // Argentina, factor Donald Trump

#### JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ICARDO SALINAS PLIEGO (aspirante a Milei mexicano, en hibridación vernácula con Trump) se regaló un festejo masivo por sus siete décadas de vida en el que confirmó su larvaria precandidatura a la Presidencia de la República, lanzó una tramposa vuelta al pasado de elusión fiscal al "ofrecer" el pago solamente de lo que él considera "justo", y no lo que están por determinar los tribunales, y escaló escénicamente su despecho contra quien años atrás era su "amigo", Andrés Manuel López Obrador, sus tres hijos mayores, el partido Morena y la presidenta Claudia Sheinbaum.

EN LA FUGA hacia adelante que ha montado al saber que le quedan muy pocas, casi nulas, posibilidades de evitar el pago de decenas de miles de millones de pesos en materia fiscal, Salinas Pliego lanzó ante más de 20 mil personas reunidas en la Arena Ciudad de México, de su propiedad, el "reto" a la presidenta Sheinbaum de que le digan cuánto es lo que debe (cual si fuera una taquería callejera, cual si no supiera a la perfección el monto de lo que adeuda), para cubrirlo en 10 días.

AH, CLARO, SIEMPRE y cuando el cobro (para seguir con el símil taquero) sea el que el cliente decida, "lo justo", y no lo que está plenamente documentado y durante dos décadas ha ido escabullendo tramposamente. En realidad, el dueño de la facciosa Televisión Azteca intenta nuevamente llegar a un arreglo discrecional con el poder "gobiernícola", para pagar con descuentos que legalmente podría invocar, antes que la nueva Corte lo condene irrevocablemente a pagar adeudos, intereses y otros rubros. Siempre tramposillo.

SALINAS PLIEGO ES una hechura del sistema político y económico al que ahora, con dolida mano en la cartera, pretende denunciar y rechazar. Es uno de los ejemplos de empresarios beneficiados por el neoliberalismo, en específico por Carlos Salinas de Gortari, su beneficiario original, y los demás presidentes que le dieron a ganar dinero en abundancia (incluyendo a López Obrador).

DE "DESPECHO" SE habló en el primer párrafo de esta entrega (la RAE define, en primera acepción: "malquerencia nacida en el ánimo por desengaños sufridos en la consecución de los deseos o en los empeños de la vanidad"). Y, ciertamente, Salinas Pliego está movido por tan complejo sentimiento, en el que se mezclan la frustración, el desengaño, la decepción y la necesidad de venganza. Por ello, al estilo de las locuras de Milei y Trump, ha sido capaz de montar groseras teatralizaciones de resentimiento y cólera contra López Obrador y los tres hijos de su primer matrimonio, y contra distintos miembros del poder guinda.

DESPECHO TAMBIÉN ES el que mostró el políticamente raquítico aspirante a representar el conservadurismo católico mexicano, Eduardo Verástegui, quien se enzarzó en X con personajes de la corriente libertaria de Javier Milei, en Argentina y México, pues al ex cantante de variedades juveniles le pareció que horas antes de las elecciones sudamericanas, que presagiaban una catástrofe electoral de Milei, era el mejor momento para deslindarse de éste y acusarlo de Judas, malagradecido y desleal. Le fue mal al desfondado Verástegui: prosa argentina de élite libertaria le tundió incluso con señalamientos correspondientes a su intimidad.

MILEI, A SU vez, tuvo una recuperación electoral notable. La víspera eran abundantes los vaticinios de una derrota sepulturera de La Libertad Avanza, la formación política del presidente que en pasadas elecciones provinciales de Buenos Aires perdió ante un peronismo que ahora, en las legislativas nacionales parciales, perdió en buena parte del país ante La Libertad Avanza y por medio punto porcentual en esa demarcación capitalina.

MATERIAL PARA EL análisis: Trump, como ganador que ofreció un condicionado salvataje de 20 mil millones de dólares si el mileísmo ganaba estas elecciones; el mismo Milei agradeció ayer: "nunca Estados Unidos brindó un apoyo de semejante calibre". Dólares de ayuda sólo si el voto favorecía al argentino subordinado. Otro dato: las pugnas internas del peronismo. La 4T debe estudiar el caso. ¡Hasta mañana!



#### La derecha latinoamericana fracasa

La historia política universal ha demostrado que los proyectos que se sustentan en la exclusión, el odio y la nostalgia autoritaria están condenados a desplomarse. América Latina es hoy escenario de un ciclo que Europa ya vivió: el ascenso momentáneo de fuerzas conservadoras radicalizadas que, al no comprender la evolución democrática de sus sociedades, terminan derrotadas por el peso de su propia intolerancia.

Jeanine Áñez irrumpió en el poder en Bolivia en 2019 mediante un golpe de Estado, recordando la vieja práctica de las dictaduras europeas de entreguerras: sustituir el mandato popular por la fuerza militar y oligárquica. Su mandato efímero, sostenido en la represión y en un discurso racista contra comunidades indígenas, concluyó con su encarcelamiento. Como en Europa en los años treinta, la autoridad impuesta sin legitimidad democrática no sobrevive al tiempo ni a la memoria de los pueblos.

Jair Bolsonaro gobernó Brasil entre 2019 y 2022 reproduciendo las tácticas discursivas de las extremas derechas europeas: polarización social, exaltación del orden militar y negación de los avances sociales. Como en los experimentos autoritarios de Hungría y Polonia, su retórica fue eficaz para dividir, no para gobernar. Hoy enfrenta procesos judiciales y un aislamiento político que revela la fragilidad de los proyectos fundados en el odio.

Dina Boluarte asumió la presidencia de Perú en 2022 tras la destitución de Pedro Castillo por un golpe de Estado blando. Representó la continuidad de una estructura conservadora que, como muchas en Europa oriental, gobernó sin base popular real. Su recurso fue la represión. Su desenlace, inevitable: destitución y procesos legales. La historia es constante: la legitimidad no puede fabricarse desde las alturas.

Javier Milei encarna el más reciente experimento ultraderechista en América Latina. Su ascenso en Argentina en 2023, acompañado de retórica neoliberal extrema, emuló políticas de austeridad impuestas en Europa tras la crisis de 2008. Su desgaste fue inmediato: inflación sin control, protestas sociales y aislamiento político. Los discursos radicales, divorciados de la realidad social, se derrumban inevitablemente.

La experiencia europea ofrece ejemplos contundentes: Viktor Orbán enfrenta aislamiento dentro de la Unión Europea; Mateusz Morawiecki, en Polonia, perdió el poder tras intentar someter la justicia; en Italia, las coaliciones ultraconservadoras padecen fragilidad política y división interna. Como en América Latina, la ultraderecha se estrella contra sociedades que han avanzado en derechos, diversidad y libertades.

En México, el Partido Acción Nacional ha adoptado el lema Patria, Familia y Libertad, evocando directamente las consignas de corte nacionalista y fascista que se utilizaron en Europa durante el siglo XX para justificar autoritarismos y exclusión social. Bajo esa aparente neutralidad moral se esconde un lenguaje violento, cargado de odio, profundamente excluyente y alejado del pensamiento mayoritario de la sociedad mexicana contemporánea. El país de hoy no es el de hace medio siglo: es diverso, plural, consciente de los derechos conquistados y celoso de sus libertades.

Mientras la ultraderecha intenta imponer símbolos de un pasado que ya no tienen cabida, América Latina avanza. Mujeres ejercen el poder político, los pueblos originarios participan activamente en la toma de decisiones, las comunidades LGTB+ reivindican su lugar con dignidad y las juventudes levantan la voz contra la desigualdad. Los proyectos que pretenden gobernar desde el desprecio a esta realidad social están condenados a la irrelevancia.

Desde una perspectiva constitucional, la legitimidad política no nace del odio, sino del consenso y la protección de derechos fundamentales. La ultraderecha latinoamericana —como la europea— no comprende que la soberanía popular ya no se construye sobre exclusión, sino sobre diversidad y justicia. Ser joven y conservador es abrazar un pasado que no volverá, y que las sociedades libres no permitirán reinstaurar. Como lo demostró Europa, también aquí el odio acaba perdiendo.

#### **o**LaJornada

### Argentina: paso al abismo

n los comicios legislativos celebrados ayer en Argentina, el partido La Libertad Avanza (LLA) del presidente ultraderechista Javier Milei obtuvo un triunfo tan sorpresivo como contundente, al conseguir casi 41 por ciento de los sufragios, frente al escuálido 24.5 por ciento logrado por el peronista Fuerza Patria, en el que se cifraba la esperanza de un cambio de rumbo o, cuando menos, una atenuación del rumbo catastrófico en el que el actual mandatario ha colocado a la nación sudamericana.

El resultado contrasta con la desaprobación mayoritaria de la gestión de Milei, consecuencia directa de las medidas de destrucción del Estado, las políticas antipopulares en materia de trabajo, salud, educación y pensiones y el entreguismo con el que el ultraderechista ha buscado cultivar su relación con Donald Trump a costa de la soberanía argentina.

Resulta chocante también que el partido oficialista haya cosechado tal cantidad de votos después del escándalo en el que está envuelto Milei por promover el fraude con la criptomoneda conocida como \$Libra y de las revelaciones sobre las comisiones ilícitas que habróa devengado su hermana y secretaria de la presidencia, Karina Milei, en negocios con

fondos públicos destinados a apoyar a personas con discapacidad.

Más aun, las votaciones de ayer resultan difíciles de entender si se considera que apenas a principios del mes pasado Fuerza Patria superó a LLA en los comicios provinciales de Buenos Aires –en los que se concentra un tercio del electorado nacional– por un margen de casi 14 por ciento.

Con tales antecedentes a la vista, resulta inevitable pensar que la victoria de ayer de los autodenominados "libertarios" de la extrema derecha no se explica tanto por sus méritos, sino por las falencias de una oposición que no ha sido capaz de movilizar al electorado, de formular propuestas que vayan más allá de la obvia necesidad de amarrarle las manos al presidente ni de superar la imagen de ineficiencia y frivolidad que dejó la administración del peronista Alberto Fernández. A fin de cuentas, el hartazgo ciudadano con los gobiernos peronistas, sumado a la implacable guerra mediática y judicial que éstos sufrieron, fueron los factores que le abrieron a Milei las puertas de la Casa Rosada en 2023.

A lo que puede verse, el escepticismo social hacia la política, caldo de cultivo del proyecto ultraderechista al mando en Argentina, no se ha revertido. Así lo deja ver el bajo índice de participación en esta elección (66 por ciento, comparado con el 71 por ciento en los comicios legislativos de 2021 y el 77.6 en los de 2017), que confirma una continua caída del interés de los argentinos en acudir a las urnas.

Las consecuencias inmediatas son alarmantes. El actual ocupante de la Casa Rosada podrá gobernar con menos contrapesos y ahondar su política de reformas ultraliberales de la economía, lo que se traducirá en nuevos recortes al sector público y, por consiguiente, más derechos perdidos o acotados para la población; asimismo, avanzará el endeudamiento de Argentina, lo que implicará la entrega de recursos naturales (petróleo, uranio y tierras raras) a Estados Unidos, cuyo presidente condicionó el apoyo financiero de Washington a Buenos Aires a un triunfo de la ultraderecha en la nación austral.

Finalmente, los resultados de los comicios de ayer en Argentina tampoco son una buena noticia en el panorama regional. Sin ese país, Latinoamérica no podrá construir las necesarias posturas comunes para respaldar las soberanías nacionales, avanzar en la integración, reducir las desigualdades y los rezagos sociales y contribuir a un orden mundial basado en el multilateralismo, la cooperación y la paz.



## Opinión Destacada

27 octubre 2025



#### Atentado frustrado

esde junio de 2020, Omar García Harfuch no había estado en un riesgo tan alto como en vísperas del Grito del 15 de septiembre pasado, cuando un nuevo intento de atentado contra el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana federal se frustró porque el ataque a una casa en Polanco, donde suele despachar cotidianamente, se realizó cuando no estaba. Varios tiros se dispararon, algunos de ellos directo a la terraza, donde suele estar.

No hay detalles de este ataque, que se mantiene con enorme secrecía y fue confirmado por diversas fuentes muy cercanas a García Harfuch. Varias versiones circularon sobre el atentado frustrado. Una de ellas era que se había dado durante una cena en la terraza y que una de las esquirlas había alcanzado a uno de los invitados. La otra señala que García Harfuch no estaba en la casa cuando sucedió, donde, más tarde del ataque, hacia las ocho y media de la noche, se iba a llevar a cabo una junta. En la primera versión, los disparos habían sido desde una posición de mayor altura que la casa. En la segunda, los tiros se realizaron de abajo hacia arriba.

La casa que ocupa en Polanco es de su propiedad y fue utilizada desde el periodo de la transición. No es ostentosa y la vigilancia es muy discreta. No es un lugar donde duerma. De hecho, desde que un comando del Cártel Jalisco Nueva Generación trató de matarlo hace cinco años, García Harfuch no duerme en el mismo lugar de manera regular, cam-

biando de casa para pernoctar por razones de seguridad.

García Harfuch ha sido un objetivo de grupos criminales desde hace tiempo. Durante el periodo de transición, el Centro Nacional de Inteligencia descubrió que había un complot para matarlo, por lo que se decidió que se fuera de México. Estuvo alrededor de un mes en España, oficialmente, de vacaciones.

No hay información sobre quién o quiénes pudieron haber intentado matarlo hace unas semanas, pero el abanico de potenciales autores intelectuales se ha abierto de manera significativa desde que inició el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum.

El cambio de estrategia en la seguridad, que ha producido cientos de detenciones de alto impacto, el desmantelamiento de laboratorios de drogas sintéticas y los decomisos de fentanilo, lo vuelven un blanco posible de los cárteles de las drogas, que han visto mermadas sus utilidades; lo colocan como un funcionario que está afectando significativamente los negocios criminales. La expulsión de líderes narcotraficantes a Estados Unidos es otra ventana de riesgo, cuyos antecedentes están en Colombia, cuando los narcos crearon el grupo de Los Extraditables para luchar con violencia contra las extradiciones a ese país.

Este año, sin embargo, se abrió otro canal de alto riesgo: el combate al contrabando de combustible. Si bien este delito se empata o cruza con la delincuencia organizada, está lastimando



severamente las finanzas de grupos políticos poderosos que crecieron durante el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, cuyas utilidades por esta vía superaban, en muchos casos, a cualquier droga. Las investigaciones que involucran a altos mandos de la Marina, al almirante exsecretario Rafael Ojeda, la red de huachicol fiscal que encabezaba el empresario Sergio Carmona -cuyo dinero financió campañas para ocho gubernaturas de Morena-y el entramado criminal tejido desde Tabasco y Chiapas, hacen que el número de interesados en cobrar venganza por sus pérdidas se tengan que contar con varias manos.

Se desconoce si se abrió una carpeta de investigación para saber quiénes fueron los autores materiales del ataque a la casa de García Harfuch, que eventualmente permitiera saber el universo dentro del cual se pudo haber dado.

Lo que sucedió, en todo caso, no puede quedar sin resolverse. Es un asunto de seguridad nacional, que eleva su nivel de gravedad por ser la cabeza del gabinete de seguridad, quien lleva la parte toral de la lucha contra el crimen organizado, la persona de mayor confianza de la presidenta Sheinbaum y la única en México a la que las autoridades estadounidenses le comparten información de inteligencia de alta calidad.

Las acciones de García Harfuch conllevan necesariamente, como hipótesis de trabajo, a las resistencias por el cambio de statu quo en la relación con criminales y las complicidades dentro del régimen. Perniciosamente, el intento de atentado se empalmó con las diferencias dentro del gabinete de seguridad, en particular entre el secretario de Seguridad y el secretario de la Defensa, general Ricardo Trevilla.

Tras el ataque a la casa, desde las áreas de inteligencia militar se buscó sembrar internamente que había sido un "autoatentado", pero al no prender la hipótesis, se ha buscado descalificarlo como "un drama".

García Harfuch tiene enemigos fuera y dentro del régimen. El caso más doloroso para él fue el asesinato, el año pasado, de Milton Morales Figueroa, coordinador general de la Unidad de Estrategia, Táctica y Operaciones Especiales de la Ciudad de México, que era su brazo derecho cuando encabezaba la Secretaría de Seguridad capitalina y que iba a ser pieza clave en el

equipo que estaba formando para el nuevo gobierno. El presunto autor material fue detenido en septiembre, pero nada se sabe públicamente del autor intelectual. En su equipo, no obstante, se maneja que fue una ejecución interna porque estaba investigando corrupción de mandos policiales.

Ni el atentado hace cinco años, ni las amenazas de muerte el pasado septiembre han frenado a García Harfuch, quien, al contrario, podría criticársele desde un punto de vista estratégico, ha combatido todos los delitos y enfrentado todas las organizaciones criminales en 360 grados, abriendo flancos con enemigos que sí matan.

Ha trabajado estrechamente con las agencias de inteligencia de Estados Unidos, pero quien, en la actividad cotidiana, se arriesga es él. Anularlo de alguna forma, amedrentarlo o lograr que la presidenta Sheinbaum, para cuidarlo, lo cambie de responsabilidad, puede argumentarse, sería una victoria para muchos de sus enemigos, viejos y nuevos, a quienes está afectando seriamente en sus intereses.

García Harfuch es el ejemplo de que el gobierno de Sheinbaum, que sigue muy acotada por las cuñas que le colocó el expresidente López Obrador, quiere hacer cosas diferentes para la pacificación del país. La seguridad, la principal preocupación nacional, necesita los anclajes que le está poniendo García Harfuch para tener éxito. Pero antes que ello, es su propia seguridad. No podrá alcanzarse el objetivo de Sheinbaum si la única persona en el gabinete que parece totalmente comprometida en ello, queda eliminada en el esfuerzo.

#### MILENIO®

#### ESTIRA Y AFLOJA

J. JESÚS RANGEL M.



jesus.rangel@milenio.com

#### GNP asegura tren a Toluca; Signify

l 8 de octubre le informé de la amañada licitación lanzada por la Unidad de Banca de Inversión de Banobras para asegurar el Tren Interurbano México-Toluca tramo Zinacantepec-Santa Fe para el periodo 2025-2026. El jueves pasado fue el fallo y sin vergüenza alguna se la dieron a quien quisieron sin cumplir las condiciones que de origen establecieron.

Se olvidaron del requisito de que la aseguradora fuera una mipyme y que ganaría la que ofreciera un menor costo. Y el tema político, aunque no lo reconozcan, fue el que más pesó en la decisión por la sencilla razón de que Seguros Azteca Daños propuso el pago de la menor prima por 72 millones 373 mil pesos, pero la empresa es de **Ricardo Salinas Pliego**, con quien el gobierno actual tiene conflictos fiscales y políticos.

Banobras descalificó todas las propuestas menos la de Grupo Nacional Provincial (GNP) con una postura de 105 millones 489 mil pesos, mayor en 33 millones 116 mil pesos a la de Azteca. General de Seguros ofreció 79 millones 994 mil pesos, Seguros Banorte 87 millones 169 mil pesos, y las más altas fueron Seguros Atlas, con 117 millones 839 mil pesos, y Seguros El Potosícon 109 millones 957 mil pesos.

La decisión tiene la marca de los gobiernos morenistas. En el acta del fallo se destacó que General de Seguros, Seguros Atlas, Seguros Azteca, Seguros Banorte y Seguros El Potosí no cumplieron con la totalidad de los requisitos técnicos, por lo que sus propuestas no fueron solventes. Ninguna presentó dos cartas de hospitales de tercer nivel de aceptación y compromiso de atención las 24 horas de todo el año; además, General de Seguros y Seguros Atlas no presentaron la carta del intermediario de reaseguro y que al menos en los últimos tres años esas empresas intermediaron un promedio de primas por 650 millones de pesos. Expertos me comentaron que son errores menores.

#### Cuarto de junto

La empresa Signify, de Países Bajos, líder mundial en iluminación, celebra el segundo año de alianza con Mercedes-AMG Petronas F1 Team. y entre las soluciones que implementó está el Signify Nature Connect, un sistema que imita luz natural y regula el ciclo circadiano para el bienestar físico y mental del equipo durante la competencia, e integró la tecnología Eyecomfort para mejorar la concentración y reducir la fatiga visual... Manolo Jiménez, gobernador de Coahuila, creó la Oficina de Fomento Minero y Energético en apoyo a la CFE, para que los productores cumplan con la cantidad y calidad de las licitaciones de carbón, y que los pagos se den de manera ágil. La licitación de siete millones de toneladas ya se concretó y se prevén cuatro más donde la mayoría de los participantes son pequeños y medianos productores, y claro, grandes; 50 empresas tendrán acceso a los pedidos abiertos para la gran mayoría no para unos cuantos.